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Рубио обломали поездку в Европу. Режим 
Зеленского настолько громко выражал свое 
«фи» американскому мирному плану, что за-
планированная встреча большого начальства 
из Вашингтона, Киева и стран Европы в Лондо-
не сначала начала терять участников, а потом 
и вовсе трансформировалась в «совещание 
экспертов». Примерно такой вывод можно 
сделать из доступной нам информации — ин-
формации, которая является очень неполной 
и отрывочной и поэтому вполне может вводить 
в заблуждение. Но несмотря на такую хлипкую 
информационную основу, мы, на мой взгляд, 
все равно можем составить достаточно точное 
представление о том, что сейчас происходит 
за закрытыми дверями. 

В философии еще с древних времен очень 
подробно и даже нудно рассматривается про-
блема: что произойдет, если несокрушимая 
сила натолкнется на непреодолимую пре-
граду? И вот что на настоящий момент при-
думали лучшие научные умы человечества: в 
результате столкновения двух великих стихий 
возникнет третья — некая «сильная неудер-
жимость». Но это философия, а в реальной 
жизни все гораздо проще и банальней: либо 
несокрушимая сила окажется по факту не такой 
уж и несокрушимой, либо непреодолимое пре-
пятствие все-таки будет преодолено. 

Читайте 5-ю стр.
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ЛЕТО — ЭТО МАЛЕНЬКАЯ ЖИЗНЬ
Что нового обещает россиянам новый турсезон

Турсезон-2025 может стать ре-
кордным по числу поездок по России 
— их ожидается свыше 48 млн. На 
фоне падения интереса к Турции в 
три раза из-за роста цен и проблем 
с оплатой россияне массово бро-
нируют отдых в Дагестане, Крыму, 
на Алтае, в Башкирии… Эксперты 
рассказали, что спрос сместился 
также в сторону Абхазии и Туапсе, 
а модульные отели на Дальнем Вос-
токе и в Арктике расширяют карту 
доступных направлений. При этом 

Анапа из-за разлива мазута фак-
тически теряет сезон — пляжи за-
крыты, отели несут убытки. Где и за 
какие деньги собираются отдыхать 
наши соотечественники в майские 
праздники и летом, рассказали в 
рамках «круглого стола» в «МК» вице-
президент Российского союза ту-
риндустрии (РСТ) Дмитрий Горин и 
генеральный директор «Мультитур» 
Юлия Высоканова.

Читайте 4-ю стр.

«У МЕНЯ В ЭТОЙ ПРОФЕССИИ 
НИ ЧЕРТА НЕ ПОЛУЧАЕТСЯ, А ЕСЛИ 
ДРУГУЮ БРАТЬ — СОВСЕМ РУКИ 
НЕ ТАК ЗАТОЧЕНЫ»
Дмитрий Нагиев рассказал о съемках 
и о своей жизни 
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«ЕСЛИ ЧТО — ВЫ МОИ СЫНОВЬЯ»
Ирина из Калининградской области 

приехала навестить старенького отца 
в Судже и оказалась на оккупирован-
ной украинскими боевиками террито-
рии. На протяжении семи месяцев она 
была настоящим ангелом-хранителем 
не только для десятков стариков и 

инвалидов, которых опекала. Но и 
для двух российских срочников, ко-
торых, рискуя жизнью, укрывала у себя 
в доме. О том, что пришлось пережить, 
она рассказала «МК». 

Читайте 5-ю стр. 

История женщины, 
укрывавшей у себя 

в доме в Судже двух 
российских военных 

РУССКО-ГРУЗИНСКАЯ 
СКОРБЬ

В храме Христа Спасителя 
простились с Зурабом Церетели 

23 апреля в Москве прошло прощание с на-
родным художником СССР Зурабом Церетели. 
Местом скорбной церемонии стало не светское, 
музейное помещение, а храм Христа Спасителя, 
что закономерно, если вспомнить, что покойный 
был глубоко верующим человеком. Отпевали 
Мастера на богослужебных языках двух церквей 
— РПЦ и Грузинской православной церкви.

Читайте 8-ю стр.

РИ
А 

«Н
О

ВО
СТ

И»
РИ

А 
«Н

О
ВО

СТ
И»

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

СК
Р

 Книгу «Дорога в космос», 
подаренную Юрием Гагариным 
своему другу, космонавту Алек-
сею Леонову, а потом похищен-
ную из его личной библиотеки, 
нашел и вернул его семье След-
ственный комитет России. Точ-
нее, в деле отличились Главное 
следственное управление СКР 
по Московской области и сотруд-
ники ГУ МВД Подмосковья. Мы 
созвонились с дочерью Алексея 
Архиповича Оксаной, и она рас-
сказала подробности спецопе-
рации, а также приоткрыла не-
которые обстоятельства самого 
ограбления, произошедшего в 
сентябре 2008 года.

Читайте 3-ю стр.

СЛЕДОВАТЕЛИ НАШЛИ 
«ДОРОГУ В КОСМОС»

Дочь Алексея 
Леонова 
рассказала, 
как удалось 
вернуть 
похищенную 
книгу 
с автографом 
Гагарина

Дежурная бригада: Лев СПЕРАНСКИЙ, Мария УСОВА, Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

АКТИВИСТКУ, РАСТЛИВШУЮ 
ЮНУЮ ТАНЦОВЩИЦУ, 

ПОСАДИЛИ НА ТРИ ГОДА
Женщину нетрадицион-

ной ориентации, совратив-
шую 15-летнюю школьни-
цу, отправил за решетку 
Хорошевский суд столицы. 
40-летняя особа очаровала 
юную танцовщицу, зама-
нила к себе домой и там 
склонила ее к действиям 
сексуального характера.

Как стало известно «МК», 
скандал разгорелся в сен-
тябре 2023 года, но пред-
шествовала ему долгая 
история непростых взаи-
моотношений женщины и 
девочки. Ученица школы 
занималась танцами в хо-
реографическом ансам-
бле, и некоторое время 
назад туда же пришла 
женщина-администратор. 
На добровольных нача-
лах она стала фактически 
пиарщицей коллектива 
и председателем роди-
тельского комитета: по-
могала организовывать 
конкурсы, выезды в дру-
гие города и пр. С первых 
дней одна из танцовщиц 
подружилась с активист-
кой, а потом и вовсе стала 
ее подругой. Столь тесное 
общение удивляло роди-
телей девочки, но до поры 
до времени не вызывало 
опасений. Однако летом 

прошлого года дружба вы-
шла за рамки нормальных 
отношений. Папа и мама 
узнали, что их дочь посто-
янно гуляет с приятельни-
цей в парках, ведет более 
чем фривольную перепи-
ску, та встречает ее по-
сле школы и т.д. Родители 
даже пытались настоять на 
отстранении этой особы от 
помощи ансамблю, но не 
встретили понимания. В 
итоге все закончилось тем, 
что женщина совратила 
девочку у себя в квартире. 
После этого ее задержала 
полиция.

В отношении активист-
ки возбудили уголовное 
дело по статье 134, часть 
2 УК — «Лесбиянство с 
лицом, не достигшим 16-
летнего возраста». Член 
родительского комитета 
пыталась свалить вину 
на девочку — дескать, 
школьница сама прояв-
ляла активность, а также 
намекала на месть отца 
подростка, якобы безот-
ветно оказывавшего ей 
знаки внимания. Однако 
столичные следователи 
смогли доказать вину 
женщины. Суд пригово-
рил ее к 3 годам колонии 
общего режима.

НАРКОЗАКЛАДЧИК ИЗРЕЗАЛ 
СЫЩИКА НОЖОМ, КОГДА ЕГО 

ПОПРОСИЛИ ПОКАЗАТЬ ПАСПОРТ

Жертвами наркозаклад-
чика стали сотрудники по-
лиции в Серебрянопруд-
ском городском округе 
Московской области 22 
апреля. Сыщик получил 
ножевые ранения и был 
в тяжелом состоянии го-
спитализирован.

Как стало известно 
«МК», оперуполномочен-
ные отдела по борьбе с 
незаконным оборотом 
наркотиков ОМВД Сере-
бряных Прудов патрули-
ровали территорию на 
предмет поиска наркоди-
леров. В какой-то момент 
они ехали по автотрассе 
«Каспий» на машине без 
опознавательных знаков и 
заметили на опушке леса 
странного мужчину. Он 
то забегал в заросли, то 

выбегал от-
т уд а.  На 
п л е ча х у 
парня был 
рюкзак. 
Никакой ав-
томашины 
поблизости 
не было, и 
стражи по-
рядка впол-

не логично решили, что 
это и есть наркозаклад-
чик. Они представились, 
попросили документы, 
мужчина полез в рюкзак, 
но вместо паспорта до-
стал нож и набросился 
на полицейского. Садист 
наносил удар за ударом. 
Сыщики были без оружия, 
поэтому с ходу дать отпор 
не смогли. Второй борец с 
наркотиками бросился за 
руль автомобиля и попы-
тался сбить бандита. Тот 
упал, но быстро вскочил 
и метнулся в лес.

Оперуполномоченный 
уложил раненого товари-
ща в машину, оказал ему 
первую помощь и повез в 
больницу, а также пере-
дал информацию о напа-
дении по рации. Патруль 
задержал преступника 
примерно в 4 километрах 
от места происшествия. 
Им оказался 37-летний 
житель города Новомо-
сковска Тульской обла-
сти. 

По информации стар-
шего помощника руко-
водителя ГСУ СКР по Мо-
сковской области Ольги 
Врадий, следователями 
и криминалистами про-
веден осмотр места про-
исшествия, изъято орудие 
преступления, назначены 
судебные экспертизы. 

ВРАЧИ ПОМОГЛИ РЕБЕНКУ, ПРИКЛЕИВШЕМУ К ПИЩЕВОДУ ЗВЕЗДУ
Московские врачи спас-

ли годовалого малыша, по-
давившегося наклейкой в 
виде звездочки. Предмет 
приклеился к слизистой 
пищевода.

Как узнал «МК», на днях 
в детскую больницу им. 
Г.Н.Сперанского экстрен-
но госпитализировали 
мальчика с подозрением 
на инородное тело в дыха-
тельных путях. У малыша 
было обильное слюноотде-
ление и тошнота. Старшие 
дети сказали матери, что 

братик ел яблоко, как вдруг 
поперхнулся и стал каш-
лять, давиться, синеть.

Маленького пациента 
сразу отправили на ком-
пьютерную томографию, 
потому что растительную 
пищу рентген не покажет. 
Однако вместо яблока 
врачи увидели в средней 
трети пищевода звездоч-
ку — наклейка прилепи-
лась к слизистой. Именно 
это привело к ухудше-
н и ю  с а м о ч у в с т в и я . 
Мальчика отправили на 

гастроскопию и с помо-
щью щипцов извлекли 
наклейку. Она оказалась 
из пластика. Инородный 
предмет провел в пище-
воде примерно сутки и не 
успел причинить серьез-
ный вред.

На следующий день ма-
лыша уже выписали домой. 
А родителям напомнили о 
правиле «вытянутой руки» 
— именно на таком рассто-
янии от взрослых должен 
находиться ребенок такого 
нежного возраста.

ДЕВОЧКА СТАЛА ЖЕРТВОЙ 
СТРЕЛКА-ЖИВОДЕРА

От неизвестного стрел-
ка, который испытывает 
неприязнь к животным, 
пострадала 12-летняя 
школьница в москов-
ском районе Царицыно 
22 апреля. Неизвестный 
ранил ребенка, когда це-
лился в собаку.

Как стало известно 
«МК», около 21.00 мо-
сквичка и ее дочь вышли 
на площадку возле дома 
на улице Луганская вы-
гулять йоркширского те-
рьера — годовалого Бони. 
Родственницы и их пес 
дошли до хоккейной пло-
щадки. Девочка побежа-
ла играть с подружками и 
ребятами-сверстниками 
в футбол. Мать школьни-
цы стояла рядом с дру-
гими родительницами и 
общалась с ними, держа 
собаку на поводке. 

В это время к ним подо-
шел уроженец Афганиста-
на, на вид которому было 
года 23 от роду, с совсем 
маленьким ребенком. По 
всей видимости, он гулял 
с малышом. Владелица 
Бони попросила мужчи-
ну на всякий случай взять 
ребенка на руки, после 
чего отпустила животное 
с поводка. Дружелюбная 
собака бегала с деть-
ми, как вдруг раздался 

хлопок, похожий на вы-
стрел. Дочь хозяйки пса 
громко заплакала. Оказа-
лось, что в девочку попа-
ла пуля — позже медики 
извлекли из правой руки 
4-миллиметровый же-
лезный патрон. Жизни 
ребенка ничего не угро-
жает, но школьнице еще 
несколько дней придется 
полежать в больнице. По 
словам матери, девочка 
очень напугана и больше 
не хочет гулять на улице. 
С подростком будет рабо-
тать психолог. 

Сначала родители ре-
шили, что выстрел сделал 
иностранец, который сра-
зу же после пальбы вме-
сте с малышом быстро 
ушел в подъезд. Мужчи-
ну задержали, но вскоре 
выяснилось, что оружия 
у мужчины нет и он не-
причастен к инциденту. 
Следователи предполо-
жили, что выстрел был 
сделан из духового ру-
жья, а стреляли из дома, 
расположенного напро-
тив хоккейной коробки. 
Этой зимой от местных 
жителей поступали тре-
вожные сигналы, что кто-
то из окна отстреливает 
собак и кошек. Тогда вы-
числить стрелка не полу-
чилось.

ПАНДА ПОКИНУЛА РОДИТЕЛЬСКИЙ ДОМ 
ПО ТРЕБОВАНИЮ МАТЕРИ

Панда Катюша в Москов-
ском зоопарке стала жить 
отдельно от мамы. Ее мама 
Диндин решила, что она 
уже достаточно взрослая 
для этого.

Как узнал «МК», зоологи 
приняли решение рассе-
лить панд Диндин и Катюшу 
пару дней назад. Специали-
сты считают, что малышка 
готова к самостоятельной 
жизни, но ей предстоит 
адаптация. Катюше 24 
апреля исполнится один год 
и восемь месяцев. В при-
роде бамбуковые медведи 
заботятся о своих детены-
шах и выкармливают их до 
1,5–2 лет. Диндин очень 
трепетно относилась к доч-
ке — кормила ее молоком, 
прививала необходимые 
навыки — например, уме-
ние лазить и группировать-
ся при падении. Потом она 
приучила Катюшу есть бам-
бук, а в полгода маленькая 

панда попро-
бовала мор-
ковь. Сейчас 
в рационе де-
теныша есть 
все, что нужно 
для полноцен-
ного разви-
тия: бамбук, 
морковь, ба-
тат, яблоки и 
панда-кейки 
— специаль-
ный хлеб, вы-
пекаемый на пару. Недавно 
Катюша начала участвовать 
в ветеринарных тренингах: 
она разрешает ощупать 
живот, осмотреть зубы, 
встает на весы. Этому она 
тоже научилась, повторяя 
за своей мамой.

 Неожиданно Диндин ре-
шила, что ее детеныш вы-
рос и готов жить отдельно. 
У животных этот момент 
настает резко и быстро. 
В одночасье самка стала 

проявлять первые признаки 
борьбы за территорию. Она 
начала угрожающе рычать, 
фыркать и прогонять Ка-
тюшу. Эта агрессия могла 
быть опасной для детены-
ша. Московские зоологи 
связались с китайскими 
специалистами, и те ре-
комендовали разделить 
панд. Что и было сделано 
— теперь Катюша с Дин-
дин живут отдельно и по 
очереди гуляют в уличном 
вольере. 

ШЕСТИКЛАССНИК ПОЙМАЛ МАЛЫША, 
ВЫПАВШЕГО С ДЕВЯТОГО ЭТАЖА

Чудом поймал трехлет-
него мальчика, упавшего 
из окна 9-го этажа, шести-
классник из подмосковно-
го Домодедова. Малыш с 
переломами ребер и ноги 
был доставлен в детскую 
больницу.

Как стало известно «МК», 
на днях компания подрост-
ков 11–12 лет от роду рез-
вилась на детской площад-
ке около многоэтажного 
дома по улице Курыжова. 
Вдруг ребята услышали 
странный шум. Оказалось, 
что в квартире на 9-м этаже 
трехлетний мальчик посто-
янно открывал и закрывал 
окно. Чуть встревоженные 
ребята успокоили себя 
тем, что, скорее всего, за 
ребенком присматривают 
родители. Однако спустя 
несколько минут приятели 
услышали истошный крик. 
Трехлетний мальчик выва-
лился из окна и уцепился 
руками за внешний подо-
конник. 

12-летний парень, уро-
женец Дагестана, сори-
ентировавшись, быстро 
прикинул возможное ме-
сто падения малыша. Про-
ходивший мимо мужчина 
также подошел к дому, од-
нако встал чуть дальше от 
здания. В итоге мальчуган 
сорвался и упал... прямо 
в руки шестиклассника. 
Грудью малыш ударился о 
плечо своего спасителя, а 
одной ногой о подъездные 
перила. К ребятам сбежа-
лись местные жители, ко-
торые незамедлительно 
вызвали «скорую помощь» 
и полицию. Подросток 
положил плачущего ре-
бенка на постеленную до-
бровольцами простынку, 
чтобы не причинить вре-
да. Мальчика доставили 
в детскую больницу, там 
провели всевозможные 
исследования. Рентген 
показал, что у чудом вы-
жившего пациента пере-
ломы ребер и одной ноги. 

Малыша под присмотром 
детских инспекторов до-
ставили в НИИ неотлож-
ной детской хирургии и 
травматологии. Туда же 
вскоре приехали роди-
тели ребенка — урожен-
цы Таджикистана. По 
словам жителей дома, в 
момент инцидента в квар-
тире взрослых не было. 
Отец находился на рабо-
те. Родительница утром 
уложила ребенка и пошла 
трудиться в магазин, на-
ходящийся недалеко от 
дома.

Подростку-герою в шко-
ле на линейке выдали гра-
моту. 25 апреля мальчика 
наградят представители 
администрации города. 
Известно, что он воспиты-
вается 36-летней матерью, 
у него есть 13-летняя се-
стра, родители в разводе. 
Школьник с детства помо-
гает нуждающимся, он бе-
рет пример с родных — они 
у него военные. 

telegram:@mk_srochno
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Аграрии выступают 
против госрегулирования 
стоимости продуктов
Сразу 13 отраслевых союзов и ассо-
циаций в сфере торговли и агропро-
ма назвали идею государственного 
регулирования цен на продукты 
неконструктивной и даже вредной. 
Письмо с таким содержанием уже 
отправлено в адрес правитель-
ства. «Вмешательство государства 
в ценообразование может нарушить 
рыночные механизмы, привести 
к стагнации производства», — пишут 
авторы. Проблема непростая. Цены 
на еду растут безостановочно, что 
больно бьет по карманам населения. 
А сдержать их чисто рыночными 
методами пока не получается ни 
у властей, ни у участников рынка. 

В принципе, позицию отраслевых сою-
зов, направленную против государственного 
регулирования цен, понять можно. Она в духе 
рыночной экономики, при которой любое 
государственное вмешательство считается 
недопустимым. Ведь, как нас учил еще Егор 
Гайдар на заре перестройки, рынок все сам 
рассудит и расставит по полочкам, делать 
ничего не надо. Так-то оно, может, и так. Толь-
ко вот цены в магазинах со времен Гайдара, 
вот уже почти 35 лет, все растут и растут. 
При любой погоде, при любом курсе рубля 
и при любых ценах на нефть...

Недавно был на одном аграрном ме-
роприятии. Сельхозпроизводители сами 

возмущались: почему цены на картошку 
в минувшем году выросли в 3 раза? «Не 
было никаких предпосылок к такому подо-
рожанию! — говорили они. — И картошки 
было много!»

Как же это получается? Когда депута-
ты или властные структуры хотят каким-то 
образом повлиять на ситуацию с ростом 
цен, их сразу же начинают пугать грядущим 
дефицитом и, как следствие, еще более вы-
сокими ценами. Замкнутый круг... 

— В этом году увеличились налоги, по-
шлины на ввоз из-за рубежа ингредиентов, — 
рассказывает нам исполнительный директор 
ассоциации «Руспродсоюз» (одной из 13 под-
писантов) Дмитрий Востриков. — Постоянно 
вводятся и корректируются внеплановые 
платежи, создаются новые системы про-
слеживаемости товаров, растут акцизы и 
тарифы. Цены не могут стоять на месте.

Ставки по коммерческим кредитам для 
сельхозпроизводителей сегодня очень вы-
сокие, если не запретительные, продолжает 
он. Борьба за рабочие руки задается более 
доходными отраслями промышленности 
и службами доставки, подстегивая рост зар-
плат. Согласно опросу предприятий пищевой 
промышленности наибольшее опасение биз-
неса вызывает рост себестоимости выпуска 
продукции при нарастающих инициативах 
и предложениях по регулированию цен на 
продукты питания. 

Правы ли в своей позиции аграрные 
объединения, или ими движет исключитель-
но лоббистский интерес? За разъяснениями 
«МК» обратился к независимому финансо-
вому эксперту. 

— Понятно, почему против госрегулиро-
вания выступают, как правило, отраслевые 
союзы, — считает финансовый аналитик, 
кандидат экономических наук Михаил Бе-
ляев. — Ведь именно они являются обще-
ственными проводниками идеи невмеша-
тельства государства в ценообразование. 
Судя по всему, в правительстве готовятся 
некие инициативы, которым решили нанести 
упреждающий информационный удар, что 
якобы станет еще хуже.

— Но ведь по низким ценам произво-
дители не станут продавать товар, будут 
его придерживать «до лучших времен», 
появится дефицит, станет действительно 
хуже… 

— Речь идет не о регулировании цен, уста-
новлении потолка, выше которого не прыгнешь. 
Правительство намерено регулировать маржу, 
аппетиты к повышению цен. Когда говорят, что 
предельный уровень не покрывает издержек 
производства, это слова. А экономика — это 
цифры. Если есть объективные предпосылки к 
росту, Федеральная антимонопольная служба 
должна их внимательно проанализировать, 
прикинуть среднюю прибыль. Но в тех пара-
метрах, которые производителю или торговле 
дают возможность развиваться. Но это явно 
не 30, 50 или 100 процентов, как получилось 
в прошлом году по картошке.

Это принципиальная разница: огра-
ничение цены или аппетит к получению 
прибыли! 

— Так кто так взвинчивает цены? Тор-
говые сети?

— Неправильно думать, что цены взвин-
чивает только торговля. Производители такие 
же продавцы, но не в розничном, а в оптовом 
звене. Если у ФАС не хватает полномочий для 
такого мониторинга, нужно законодательно 
их предоставить.

Владимир ЧУПРИН.
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БАНКИ УМЕРИЛИ 
АППЕТИТЫ
Проценты по кредитам резко 
снизились всего за месяц
В крупнейших отечественных банках 
к концу апреля реальные процентные 
ставки по потребительским кредитам 
снизились — в среднем с 40% до 35%. 
Любопытно, что произошло это на-
кануне заседания Совета директоров 
ЦБ РФ. И хотя большинство анали-
тиков уверено, что ключевая ставка 
останется неизменной, происходя-
щее является явным свидетельством 
реальных настроений на рынке. 
Почему кредиты в России подешеве-
ли и стоит ли гражданам оформлять 
ссуды сейчас или дождаться лучших 
времен, «МК» выяснил у экспертов.

Ставки по потребительским займам в 
России снизились на 5%. К концу апреля 
средний уровень полной стоимости креди-
тов (ПСК) — показателя, который включает в 
себя не только процентную ставку, но и все 
дополнительные расходы заемщика, в том 
числе оплату страховки и комиссии, — умень-
шился в среднем с 40% до 35%. Произошло 
это снижение в преддверии заседания 25 
апреля совета директоров Центробанка, на 
котором будет принято решение о ключевой 
ставке. Напомним, что именно на основании 
этого показателя банки и выстраивают по-
литику стоимости всех видов ссуд. 

Заподозрить их в излишней щедрости к 
клиентам никак нельзя, поэтому готовность 
снижать ставки по потребкредитам объяс-
няется вполне рациональными мотивами. 
«Так как банки больше не ожидают роста 
ключевой ставки и считают, что в средне-
срочной перспективе возможен переход к 
ее снижению, это отражается на условиях и 
кредитов, и депозитов: первые становятся 
более выгодными для населения, а условия по 
вторым, наоборот, менее привлекательными», 
— говорит руководитель отдела по работе 
с состоятельными клиентами ИК Fontvielle 
Сергей Соловых.

Однако есть и другое мнение. Снижение 
ставок может быть связано с надзорными 
действиями ЦБ РФ. Как напомнила доцент 
кафедры банковского дела и монетарного 
регулирования Финансового университета 
Светлана Зубкова, в условиях высоких ста-
вок по депозитам Банк России в четвертом 
квартале 2024 года отменил ограничение на 
ПСК, предоставив кредитным организациям 
возможность устанавливать любые значения 
процентных ставок, что привело к их резкому 
росту до 57–60%. С 1 апреля этого года эти 
послабления были отменены. Теперь банки 
обязаны контролировать рост ставок, ко-
торые не должны быть выше более чем на 
треть среднерыночных значений в каждой 
категории кредитов.

Еще одной возможной причиной сниже-
ния ставок в банках является обострившаяся 
конкуренция за хороших заемщиков. Так, по 
мнению основателя сервиса «Кредчек» Эльма-
на Мехтиева, макропруденциальные лимиты 
(так называют требования регулятора к своим 
подопечным ограничить выдачу займов кли-
ентам, имеющим большую долговую нагрузку. 
— «МК») в совокупности с высокой ключевой 
ставкой заставляют банки бороться за лучших 
заемщиков. Которые, в свою очередь, «идут» 
за лучшими ценовыми условиями.

Возникает вопрос, что будет с процента-
ми дальше: когда россияне смогут спокойно 
брать кредиты на отпуск или на ремонт, не 
боясь сильного удара по своему карману? 
По мнению Зубковой, сейчас брать кредиты 
по рыночным ставкам все равно невыгод-
но: лучше подождать. Есть вероятность, что 
ближе к 1 июля ставки будут еще снижены. 
Комфортная ставка для кредитования на-
чинается с 15–16% и ниже. 

«Полагаем, что до осени 2025 года клю-
чевая ставка ЦБ останется на уровне 21% 
годовых, но это не должно помешать банкам 
продолжить тенденцию к снижению процентов 
по кредитам, поскольку банковские проценты 
значительно превышают размер ключевой 
ставки и отпугивают потенциальных клиен-
тов, — отметила ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова. — Вполне 
возможно, что к лету средние ставки по по-
требкредитам в крупнейших банках могут 
снизиться до 28–29% годовых, к осени — 
примерно до 26% годовых». 

Кредиты на ремонт выгоднее брать, когда 
проценты будут ниже. Что касается займов 
на отпуск, то здесь нужно все хорошо про-
считывать. Если сегодня есть возможность 
забронировать отель за границей со скидкой, 
нужно принимать во внимание, что летом и в 
начале осени, то есть в высокий сезон, вы-
годных скидок практически не бывает. Так 
что покупать отдых надо сейчас, и значит, за-
нимать тоже надо сейчас, потому что к осени 
кредит может быть дешевле на несколько 
процентных пунктов, но тогда придется за-
нимать гораздо большую сумму, а одобрит 
ли банк кредит или нет, неизвестно. «Лучше 
занять деньги у родственников или друзей, 
тогда и на процентах сэкономить можно», — 
подчеркнула Мильчакова.

Наталия ТРУШИНА.

Выяснились подробности ЧП 
в школе Новой Москвы
Самой обсуждаемой точкой на карте 
Новой Москвы остается школа, где 
22 апреля двое пятнадцатилетних 
подростков избили сверстника. 
Причиной стало «замечание по 
внешке» — так на школьном жаргоне 
называют недовольство неформаль-
ной одеждой и стрижкой. Ребенок в 
больнице — у него черепно-мозговая 
травма и сломана челюсть. Вокруг 
школы — волна родительского гнева 
и тревоги. Внутри школы — уволен 
директор, расследование продол-
жается. Корреспондент «МК» по-
бывала на месте событий и пообща-
лась с очевидцами.

Главное, что встревожило всех в школе 
и за ее пределами, — этот случай не един-
ственный. Школьники давно жалуются на не-
спокойную, мягко скажем, атмосферу внутри 
учебного заведения. Вечером 22 апреля, 
когда плотину недовольства и страха про-
рвало, родители и другие жители ТиНАО 
собрались у школы на импровизированный 
сход. Несколько сотен человек, у некоторых 
в руках — красноречивые плакаты.

Как выяснилось, группа старшекласс-
ников пыталась установить в школе совсем 
нешкольный режим. «Крутые» мальчики яко-
бы присматривали за порядком и внешним 
видом других учеников. Кто их уполномочил? 
Они сами. К тому же, по словам ребят и их 
родителей, в дело вмешивается этнический 
фактор: большинство «смотрящих» — вы-
ходцы из северокавказских республик.

Однако спекулировать на национальной 
теме точно не стоит. Накануне родители 
одной из младшеклассниц рассказали, что их 
дочь уже более года систематически травят 
одноклассники. Но никакие не кавказцы, а 
самые обычные русоволосые москвичи. А вот 
претензии к хорошенькой и активной девочке 

могут показаться абсурдными: много раз-
говариваешь, ярко наряжаешься, лезешь 
не в свое дело и так далее. Девочки этого 
класса (а русских там примерно половина) 
уже знают, что «когда джигиты разговарива-
ют, женщинам безопаснее молчать».

— У нас вечно парни дерутся, борцов-
ские приемы друг на друге отрабатывают, 
— авторитетно сообщает встреченная у две-
рей школы ученица. — Но я точно знаю, что 
кавказские парни вдвоем одного никогда 
бы не избили. Если заслужил, сделали бы 
«замечание по внешке», но без кулаков.

— А за что можно получить «замечание 
по внешке»?

— Ну, если одет как «не мужик» (ученица 
употребила другое слово. — Прим. «МК»), 
если старших не уважает, огрызается.

— А если всего на класс старше — это 
тоже старший? Слушаться надо?

— Конечно! Прислушиваться.
Родители, собравшиеся накануне на 

сход, к счастью, не видят особого смысла 
в уточнении, какой нации были сломавшие 
однокласснику челюсть мальчики. Ведь они 
граждане РФ, а значит, должны жить по од-
ним законам.

— В нашем микрорайоне действитель-
но плотная, компактная южная диаспора, 
— рассказывает местный житель. — У них 
тут в подвалах и залы для национальной 
борьбы, и мечети. Но ничего плохого среди 
взрослых не происходило. Наоборот, они как 
бы оберегают женщин и детей от пьяниц, от 
приставаний на улицах и так далее. Мечеть 
по пятницам даже полиция охраняет. 

Подростки, увы, могли почерпнуть от 
взрослых далеко не лучшие примеры для 
подражания. И сделать свои выводы.

Мы заглянули в местное кафе-
шаурменную. Там как раз перекусывали 
трое школьников, на вид очень даже этни-
ческие кавказцы. Однако при ближайшем 
рассмотрении понимаю, что один из троих 
подростков просто тщательно копирует 
стиль одежды, поведения и даже акцент 
своих товарищей. Еще одного такого же 
подростка вижу в автобусе. Задаю ему во-
прос «по внешке» (как спрашивать, научили 
ученицы злополучной школы).

— Да просто у нас на районе быть не-
русским круто. Ну и безопасно, само собой, 
— лаконично отвечает парень.

Вот так-то. 
Что до ситуации внутри школы, то ди-

ректор снят с должности — об этом «МК» 
сообщили в московском Департаменте 
образования и науки. Также в ведомстве 
добавили, что на 23 апреля запланирована 
встреча с инициативной группой родителей 
и управляющим советом школы, на кото-
рой будет разработан план по усилению 
воспитательной работы и восстановлению 
благоприятной атмосферы в школе. 

Корреспондент «МК» застал историче-
ский момент исполнения приказа Депобра 
— освобожденный от должности директор 
школы покидал свое бывшее рабочее ме-
сто, уезжая прочь по школьному двору на 
самокате. Без особых признаков скорби на 
лице. Равно как и без признаков доверия 
к «родительским сплетням» — в ответ на 
вопросы он призывает не собирать слухи у 
мам и пап, а читать отчеты уполномоченного 
департамента.

 Нонна СИКОЕВА, 
Ольга ТЕРЕШКОВА.

ВОЙНА ЛАЗЕРОВ 
И БЕСПИЛОТНЫХ 
СИСТЕМ
Владимир Путин: «Если мы 
сегодня об этом не подумаем, 
завтра будет уже поздно»
Россия должна быть готова к потенци-
альным военным конфликтам будуще-
го, которое «стремительно приближа-
ется». Об этом Владимир Путин заявил 
на заседании Военно-промышленной 
комиссии, где обсуждалась работа 
ОПК «сегодня и в перспективе». Пре-
зидент призвал разработчиков оружия 
«максимально учитывать глобальные 
тенденции развития военных тех-
нологий», а в качестве приоритетов 
назвал робототехнические и лазерные 
комплексы, орбитальную группировку 
и искусственный интеллект. 

Владимир Путин провел в Кремле очеред-
ное заседание Военно-промышленной комис-
сии (ВПК). Состав ее участников с 2022 года не 
публикуется. А операторы снимают только ту 
часть стола, за которой сидят чиновники: на этот 
раз по правую руку от президента размести-
лись зампред Совбеза и по совместительству 
первый замглавы ВПК Дмитрий Медведев, 
первый вице-премьер Денис Мантуров, секре-
тарь Госсовета Алексей Дюмин, директор СВР 
Сергей Нырышкин и др. Президент заявил, что 
хотел бы послушать, как выполняются указания 
по поставкам в войска наиболее востребован-
ных образцов вооружения, средств поражения 
и техники. А также обсудить перспективные 
разработки, призванные серьезным образом 
повысить боевой потенциал армии и флота. 

Верховный главнокомандующий с удовлет-
ворением отметил, что практически все обо-
ронные предприятия в 2024 году выполнили го-
соборонзаказ в полном объеме и в намеченные 
сроки. А по некоторым видам вооружений даже 

с опережением графика. Более чем вдвое, по 
словам Путина, увеличился выпуск средств по-
ражения, систем связи, разведки и РЭБ. Войска 
получили свыше 4 тыс. единиц бронетанкового 
оружия, 180 боевых самолетов и вертолетов и 
более 1,5 млн беспилотников различного типа. 
Президент отдельно выделил самые передо-
вые из дронов — FPV, управляемые по системе 
виртуальной реальности. «Знаю прекрасно, 
и многие участники совещания знают это не 
хуже, чем я: этих средств поражения не хватает 
до сих пор. Не хватает», — признал Путин. Он 
отметил, что Минобороны и предприятия ОПК 
предпринимают на этот счет определенные 
усилия. Задания сверстаны, работа идет в еже-
дневном режиме. «Уверен, что все планы по 
наращиванию производства нужной техники, в 
данном случае этих дронов, будут выполнены. 
Их очень ждут на линии боевого соприкосно-
вения», — подчеркнул ВВП. 

Путин выразил уверенность, что опыт СВО, 
которая идет уже четвертый год, «изучают, без 
всякого преувеличения, все армии мира и ли-
деры глобальной отрасли вооружений» — как 
в части тактики, так и развития военных техно-
логий. «А нам нужно быть на шаг впереди, как у 
нас это неоднократно получалось в последнее 
время», — сказал президент. Российские воен-
ные образцы, по его словам, должны постоянно 
совершенствоваться с учетом опыта боевого 
применения и изучения средств противодей-
ствия ВСУ, использующих продукцию западных 
оружейных концернов. «А они на месте тоже не 
стоят», — заметил ВВП. Он поручил Миноборо-
ны создать современную систему управления 
войсками в режиме онлайн (что станет возмож-
ным после завершения формирования орби-
тальной группировки космических аппаратов), а 

также переработать боевые уставы Сухопутных 
войск и учебные программы военных училищ и 
академий, опираясь на опыт СВО.

Отечественные разработчики оружия, 
заявил Путин, должны «максимально учитывать 
глобальные тенденции развития военных тех-
нологий», «прогнозировать и понимать, какими 
могут быть военные конфликты будущего». Он 
поручил ускорить производство робототехни-
ческих комплексов различного назначения и 
базирования, в первую очередь безэкипажных 
катеров. (Напомним, что в апреле в структуре 
Минобороны появилась новая межведомствен-
ная рабочая группа, главным приоритетом ко-
торой станут морские беспилотные системы.) 
Также, по словам президента, необходимо 
развивать передовые лазерные комплексы, 
способные поражать различные цели. Сей-
час это главным образом беспилотники, но 
уже завтра — «самолеты, ракеты и прочее». 
«Определенные практические наработки в этой 
сфере у нас есть, но нужно двигаться быстрее», 
— уверен ВВП. 

Еще одним приоритетным направлением 
развития военной мысли является искусствен-
ный интеллект. «Кто быстрее начнет осваивать 
эти технологии в военном деле, у того будут 
огромные преимущества на поле боя. Никогда 
не нужно об этом забывать», — заявил Путин. 
В целом любые перспективные идеи, даже 
самые фантастические, которые рождаются 
в недрах КБ и научных центров, не должны 
оставаться без внимания. «Прошу вас самым 
внимательным образом все анализировать, 
не отказываться от этого. Потому что если мы 
сегодня об этом не подумаем, завтра будет уже 
поздно», — предупредил президент. 

Елена ЕГОРОВА.
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Уволенный директор уехал 
из школы на самокате.

Подготовила Татьяна АНТОНОВАNON-STOP
Торт-картину испекли 
умельцы из Австралии. 
Там прошла междуна-
родная выставка конди-
терских шедевров. Гуру 
бисквита и мастики 
соорудили съедобные 
скульптуры в виде жи-
рафа, художника, голо-
вы Человека-паука, со-
баки и даже объемной 
картины. Мероприятие 
под эгидой Австралий-
ской  ассоциации кон-
дитеров и декораторов 
тортов состоялось в 
Брисбене и продлилось 
три дня. Посетители 
могли не только оце-
нить работы бывалых 
пекарей, но и посетить 
мастер-классы и обу-
читься вкусному ремес-
лу у экспертов. 

КАДР

ЗНАНИЕ-СИЛА

СТИХИЯ

МЛАДШИЙ СЫН КАДЫРОВА ПОЛУЧИЛ 
ВАЖНЫЙ ПОСТ

В ШКОЛАХ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ ПОЯВЯТСЯ ОЦЕНКИ ЗА ПОВЕДЕНИЕ

ЖИТЕЛИ ТУРЦИИ ПЕРЕПУТАЛИ ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЕ СО ЗВУКОМ 
СТИРАЛЬНОЙ МАШИНЫ

17-летний сын главы 
Чечни Адам Кадыров 
назначен секретарем 
Совета безопасности ре-
спублики. Об этом в среду 

сообщила пресс-служба ве-
домства. Кадыров-младший 
уже дал поручения на новом 
посту. «В рамках исполнения 
поручения секретаря Совета 
безопасности Чеченской 
Республики Адама Рам-
зановича Кадырова его 
заместители Аслан Жулагов 
и Саламбек Абдрашитов 
провели очередную рабочую 
встречу с первым замести-
телем начальника Главного 
управления МЧС России по 

Чеченской Республике Риз-
ваном Залаевым», — гово-
рится в публикации на офи-
циальном телеграм-канале 
регионального совбеза. Это 
не первое назначение Адама 
Кадырова на высокую долж-
ность. В конце 2023 года 
он возглавил охрану своего 
отца, за что был внесен в 
Книгу рекордов России как 
самый молодой начальник 
службы безопасности главы 
субъекта РФ. 

Хулиганить на уроках и переменах, 
не опасаясь наказания с занесением 
в дневник, ростовским школьникам 
больше не удастся. Регион планирует 
возродить оценки за поведение. Для этого 
будет принят новый закон. Категория «вос-
питание» в учебных заведениях Ростовской 
области существует уже несколько лет, 
однако она до сих пор никак не оценивается. 
Об этом заявил председатель ростовского 
облпрофсоюза Владимир Гайворонский. 
Оценка за поведение будет оценивать 
морально-нравственные качества учеников. 
Сейчас эксперты в регионе обсуждают, 
какая шкала обеспечит максимальную эф-
фективность такой оценки. Предполагается, 

что на первом этапе школы ограничатся 
записями «удовлетворительно» и «неудо-
влетворительно». 

Турция в среду пережила 
серьезное землетрясе-
ние. Сейсмологи фикси-
ровали толчки магнитудой 
6,2 балла. Серьезно трясло 
Стамбул. По сообщениям 
местных властей, в результа-
те разгула стихии пострадал 
151 человек. Некоторые на-
ходятся в больницах, угрозы 
их жизням нет. Из-за паники 
люди выпрыгивали из окон. 
В районе Фатих в центре го-
рода обрушилось пустующее 
здание. Очевидцы землетря-
сения рассказали в соцсе-
тях, что в их домах тряслись 

стены, раскачивались 
люстры, скрипела мебель, на 
какое-то время отключилось 
электричество. Некоторые 

даже перепутали начало 
опасного природного явле-
ния со звуками работающей 
стиральной машины. 

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

АМЕРИКАНЦЫ БРОСИЛИ ВЫЗОВ ГРАВИТАЦИИ 

Сотни жителей США при-
няли участие в необычном 
соревновании на трехко-
лесных велосипедах. По 
традиции каждый год в апре-

ле в Сан-Франциско прохо-
дит костюмированная гонка. 
К участникам предъявляются 
два требования. Во-первых, 
надо одеться максимально 

вычурно. Можно, например, 
нацепить костюм зайца, хот-
дога или гамбургера. Второе 
правило — транспортное 
средство для велофестиваля 
должно быть непременно 
трехколесным. В результате 
гонщикам приходится не 
только справляться с необ-
ходимостью маневрировать 
в неудобных костюмах, но 
и бороться с гравитаци-
ей. Состязание проходит 
на самой извилистой улице 
города — Вермонт-стрит. 
К участию в гонке амери-
канцы подходят со всей от-
ветственностью: украшают 
свои велосипеды блестками 
и флажками, обвязывают 
светодиодными лентами не 
только транспорт, но и са-
мих себя. 

БОЛЬШОЙ КУШ

АНГЛИЧАНИН МОЖЕТ ЗАРАБОТАТЬ СОСТОЯНИЕ НА АВТОХЛАМЕ
Синдром Плюшкина 
может обернуться не-
малой прибылью для 
жителя Великобритании. 
Мужчина много лет собирал 
старинные автомобили. 
Сейчас в его коллекции 
180 моделей. Правда, 
хранится четырехколесный 
раритет в условиях далеких 
от идеальных. Часть машин 
коллекционер держит в двух 
амбарах в Южном Глостер-
шире. Под крышей удается 
хранить не все экземпляры. 
Некоторые автомобили вла-
делец оставил под открытым 
небом. Теперь он решил 
монетизировать свое хобби 
и выставил все собрание 
автохлама на аукцион. Не-
которые железные кони оце-
ниваются в сущие копейки. 

Однако под крышами анга-
ров в английской глуши есть 
и настоящие бриллианты, 
за которые наверняка будут 

биться участники торгов. На-
пример, Aston Martin 1960-х 
годов может уйти с молотка 
за десятки тысяч фунтов. 

ДЕНЬГИ

БАНКИ ОПОЛЧИЛИСЬ ПРОТИВ ХИТРЫХ РОССИЯН
Отечественные банкиры 
раскусили схему вла-
дельцев кредитных карт, 
которая позволяет поль-
зоваться заемными день-
гами и не платить процен-
ты годами. Пользователи 
кредиток снимают средства 
исключительно в беспро-
центный период. Затем кла-
дут деньги обратно на карту. 
В результате гражданин мо-
жет совершать необходимые 

покупки в кредит, не попадая 
в долговую яму. Банкам 
такой хитрый ход очень не 
нравится. Давать взаймы, не 
получая при этом проценты, 
крайне невыгодно. Некото-
рые воротилы финансового 
рынка решили прибегнуть 
к радикальным мерам. Они 
стали ограничивать лимиты 
по кредитным картам, 
а то и вовсе блокировать 
транзакции по ним. «Если 

раньше клиенты, которые 
пользовались кредитной 
картой, не платили банку 
годами проценты и думали, 
что в банках этого никто не 
понимает, то неожиданно за 
последние полгода клиентам 
показали, что банки про это 
понимают», — заявил зам-
пред правления «Уралсиба» 
Станислав Тывес на форуме 
«Финансы новой цифровой 
эпохи».

ВЛАСТЬ

TE
W

KE
SB

UR
Y A

UC
TI

O
N 

CE
N

TR
E

АКЦЕНТ НА КРУТОСТИ

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

СО
ЦС

ЕТ
И



c 1-й стр.
 Итак, ограбление дома космо-
навта в поселке Леониха Щел-
ковского района Подмосковья 
было совершено в ночь на 7 

сентября. Самого Алексея Леонова и его 
супруги Светланы Павловны в доме не 
было.

— Папа находился тогда в больнице по-
сле перенесенного инфаркта, и мама решила 
заночевать у меня, — вспоминает Оксана 
Алексеевна. — Наутро мама заехала домой 
взять какие-то вещи отца, чтобы отвезти ему в 
больницу, и увидела последствия ограбления. 
Она сразу вызвала полицию, позвонила мне, 
чтобы я приехала. Что до сих пор стоит у меня 
перед глазами — это вилы, оставленные пре-
ступниками у порога... Это просто чудо, что 
никого не было дома в ту ночь... Дом же был 
перевернут вверх дном: все книжные шкафы, 
вещи. Унесли они тогда все, что смогли най-
ти: ценные и памятные вещи, включая книгу 

с памятной надписью и автографом Юрия 
Алексеевича. 

Несмотря на то, что по горячим следам 
было сразу возбуждено уголовное дело, гра-
бителей так и не нашли. Зато в середине 
марта книга «Дорога в космос» неожиданно 
выплыла на закрытом сайте коллекционеров, 
она выставлялась на продажу за 3 миллиона 
рублей. Самое смешное и циничное, что про-
давцы гарантировали покупателю встречу с 
наследниками космонавта для доказательства 
ее подлинности. Поскольку единственной на-
следницей являюсь я, получалось, что книгой 
торговали как будто с моего согласия! 

 В общем, обо всем этом я и рассказала 
в Следственном комитете, сотрудникам ко-
торого удалось в кратчайший срок вернуть 
нам наш семейный раритет, за что мы им 
очень благодарны.

— Оперативники не рассказывали, 
как им это удалось?

— Наверное, существует некая тайна 
следствия... Но можно предположить, что они 
просто произвели контрольную закупку книги 
под видом покупателей. Книга, кстати, сейчас 
у меня, следователи отдали мне этот вещдок 
под подписку. Я обязана хранить ее как зеницу 
ока. К 50-летию полета «Союз»–«Аполлон» 
(Алексей Леонов был его непосредственным 
участником. — Авт.), который отмечают 15 
июля этого года, она будет выставляться в 
Музее космонавтики под надежной защитой. 
Кстати, уголовное дело об ограблении дома 
снова открыто. Следователи надеются все-
таки найти и наказать преступников.

— Расскажите историю о том, как была 
подарена эта книга вашему отцу.

— Папа и Юрий Алексеевич Гагарин 
были друзьями не разлей вода. Они вместе 
с 4 октября 1959 года. Папа рассказывал, 
как они познакомились: когда Алексей Ар-
хипович прибыл на медкомиссию в Институт 
авиационно-космической медицины. Входит в 
двухместную палату, а на кровати сидит «моло-
дой спортивный человек с голубыми глазами, 
с белозубой улыбкой, который, вскинув на него 
глаза, представился: «Юрий Гагарин — север-
ный летчик». Папа ответил: «Алексей Леонов 
— южный летчик». Гагарин в этот момент читал 
Хемингуэя «Старик и море», и папа подумал: 
«Надо же, какой серьезный, интересный чело-
век»… Книга эта тогда только появилась...

 Так вот, о книге самого Юрия Алексееви-
ча. Он ее написал после своего знаменитого 
полета в космос, в 1961 году, и дарил самым 
близким людям, друзьям с дарственной над-
писью и автографом. Знаю, что такие же были 
подарены племяннице Юрия Алексеевича Та-
маре Филатовой и председателю ЦК ВЛКСМ 
Сергею Павлову.

 — Что еще вы могли бы выделить 
наиболее ценного из пропавшего при 
ограблении в 2008-м?

— Из самого ценного в доме хранился 
еще парадный мундир папы с наградами, 
и грабителям не удалось найти его, он был 
спрятан очень хорошо. 

— Этот год знаковый для вашей се-
мьи — 60-летний юбилей первого выхо-
да в открытый космос, 50-летие полета 
«Союз»–«Аполлон», в котором участвовал 
ваш отец...

— Да! И тем более ценно то, что имен-
но в этот год нашим следователям удалось 
разыскать похищенную из его коллекции 
книгу.

 Вы же знаете, что мой папа был чело-
веком мира, вместе с ученым Стивеном Хо-
кингом, Брайаном Мэем (бас-гитаристом 
группы Queen и астрофизиком в одном лице) 
и профессором Гариком Израэляном он осно-
вал ежегодный фестиваль науки и музыки 
Starmuse. Фестиваль каждый год меняет 
локацию. В этом году проходит на Канарах, 
и мы везем туда два документальных фильма 
об Алексее Архиповиче Леонове. Кстати, в 
прошлом году, когда фестиваль принимала 
Братислава, словаки отказались демонстри-
ровать фильм о Леонове со звучащей в нем 
русской речью. Предложили нам переозву-
чить его на английский язык, но мы им от-
казали, потому что русская речь Алексея 
Архиповича, с его личными интонациями, с 
его юмором, является неотъемлемой частью 
фильма. А сейчас мы едем с двумя фильмами, 
«Алексей Леонов. Космос внутри» и «Алексей 
Леонов. По самому краю», и зрители будут их 
смотреть на русском языке с испанскими и 
английскими субтитрами. Все смогут услы-
шать голос легендарного космонавта.

 Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Почасовую аренду квартир 
хотят ограничить
Комитет думского парламента по ЖКХ 
предлагает согласовывать сдачу квар-
тиры на короткие сроки с соседями. 
Речь идет о посуточной аренде, когда 
гости, по утверждению одного из ав-
торов законопроекта депутата Коше-
лева, мешают собственникам и вредят 
общему имуществу. Согласие должно 
оформляться в письменной форме и 
содержать сведения о собственнике.

Эксперты прокомментировали, в чем суть 
краткосрочной аренды и насколько уместна 
инициатива парламентариев.

Посуточная аренда при грамотном управ-
лении и вложении приносит до 30% больше, 
чем долгосрочная, рассказывает директор по 
продажам девелоперской компании «Манга-
зея» Федор Ушаков.

Если говорить о портрете таких инве-
сторов, это уже опытные предприниматели, 
имеющие в своих активах несколько объектов 
как жилой, так и коммерческой недвижимо-
сти, говорит он. И вряд ли их гости намерены 
вредить своим соседям. Зачем? Эти люди 
приезжают либо в командировку, либо на от-
дых, как туристы.

— Посуточная сдача квартиры — самый 
выгодный вариант аренды, — рассказывает 
учредитель и CEO премии Urban Ольга Ха-
санова. — В Москве средний месячный чек 
аренды варьируется в пределах 45–90 тысяч 
рублей, то есть 1,5–3 тысячи за день. При схеме 
с краткосрочным проживанием арендаторы 
перечисляют собственнику от 3,5 до 8,5 тысячи 
рублей в день.

На ярославском рынке посуточная сдача 
стоит 1,7–3,2 тысячи рублей, а помесячная — 
15–45 тысяч, то есть первый вариант в 2,5 раза 
выгоднее. В Воронеже при тех же месячных 
ставках аренды посуточный платеж несколько 

выше — от 2 до 4,1 тысячи рублей. Казанские 
рантье могут рассчитывать на 2,4–7,4 тысячи 
рублей суточного дохода с квартиры и 24–60 
тысяч — месячного. Но следует учитывать, 
что при краткосрочной аренде постоянная 
загрузка жилья в течение месяца далеко не 
гарантирована.

В отличие от долгосрочной аренды крат-
косрочная требует дополнительных затрат, 
поскольку, по сути, является аналогом гости-
ничного сервиса. Собственник, управляющая 
компания или нанятый сотрудник обязаны пре-
доставлять определенный уровень услуг, го-
ворит основатель «БЕСТ-Новострой» и bnMAP.
pro Ирина Доброхотова.

— Депутаты хотят наказывать соб-
ственников, если они предоставляет поме-
щение в аренду без заключения договора. 
Это справедливо?

— При сдаче квартиры в краткосрочную 
аренду либо значительно возрастают трудоза-
траты собственника, либо увеличиваются его 
финансовые расходы на наем специального 
сотрудника. Если собственник занимается 
управлением самостоятельно, это, как правило, 
становится его основной работой, поскольку 
приходится выполнять функции управляюще-
го: каждые несколько дней, в зависимости от 
частоты сдачи квартиры, проводить полную 
уборку, стирать белье, мыть полы и вытирать 
пыль, поддерживая квартиру в надлежащем 
состоянии. Мало кто решится впускать в жи-
лье людей без официального оформления 
договора.

Инициатива Госдумы по введению необ-
ходимости получения согласия соседей для 
посуточной сдачи квартир вызывает множество 
вопросов и размышлений, считает эксперт в 
сфере строительно-технической экспертизы, 
президент Международного союза судебных 
экспертов Николай Кандикудряков-Тигранн:

— С одной стороны, инициатива направ-
лена на защиту прав жителей многоквартир-
ных домов, поскольку посуточная аренда без 

официального договора зачастую приводит к 
неприятным ситуациям. Проживающие аренда-
торы могут создавать шум, мешать покою сосе-
дей и даже наносить ущерб общему имуществу. 
Таким образом, контроль со стороны соседей 
может помочь улучшить качество жизни в доме 
и снизить количество конфликтов.

С другой — такая мера может стать еще 
одним барьером для арендодателей и потен-
циально усложнит процесс сдачи жилья. Не 
всегда легко получить согласие всех соседей, 
особенно если в доме живут люди с разными 
графиками и взглядами на комфорт. Это может 
привести к затягиванию процесса, снижению 
доходов арендодателей и в конечном итоге к 
негативному влиянию на рынок аренды.

— Николай, как соседи поймут, что 
квартира сдается без оформления до-
говора в соответствии с Гражданским 
кодексом?

— Возникает еще несколько вопросов. 
Как будет реализовываться контроль за со-
блюдением данного правила? Будут ли соседи 
обязаны следить за тем, сдает ли кто-то из 
них жилье? Как будет происходить взаимо-
действие с жилищной инспекцией в случае 
конфликта?

Подобные меры могут быть эффективны-
ми только в сочетании с образовательной рабо-
той о правовых аспектах аренды. Необходимо, 
чтобы как арендаторы, так и арендодатели 
были вовлечены в процесс и понимали важ-
ность оформления договоров и соблюдения 
норм. Эта инициатива требует тщательного 
обсуждения и доработки, чтобы обеспечить 
баланс интересов всех сторон и минимизи-
ровать возможные негативные последствия, 
заключает эксперт.

— С одной стороны, такая инициатива 
призвана защитить права соседей, с другой 
— может создать существенные сложности 
для тех, кто планирует сдавать квартиры в 
аренду, поскольку соседи могут отказаться 
от подписания согласия и без оснований для 
этого, — комментирует ведущий аналитик 
федеральной компании «Этажи» Александр 
Иванов. — Опять же — наличие такого согла-
сия не исключает нарушение закона о тишине 
арендаторами и других правил проживания в 
доме. Поэтому инициатива очень спорная. Она 
усложнит процесс сдачи, но не факт, что даст 
ожидаемый эффект по соблюдению порядка 
и прав соседей.

Елена СОКОЛОВА.

Рособрнадзор предупреждает: 
«слив» заданий по 
госэкзаменам невозможен
Всего месяц до ЕГЭ — и заметно ожи-
вились мошенники, знающие «все от-
веты». Рособрнадзор дежурно высту-
пил с предупреждением: мол, «слив» 
невозможен, все задания сокрыты за 
семью печатями... С ним солидарны 
специалисты по кибербезопасности. 
В 2025 году любитель халявы должен 
быть особенно недоверчив. Почему — 
разбирался «МК». 

К сожалению, весной расцветают не толь-
ко яблони и груши, но и всевозможные группы 
«всезнаек», которые обещают поделиться от-
ветами на все вопросы выпускного экзамена. 
Не бесплатно, конечно.

«Утечка материалов ЕГЭ до начала эк-
замена исключена благодаря применению 
сложной технологии многоступенчатой защи-
ты для всех вариантов тестов», — предупре-
ждают в надзорном ведомстве. 

Мол, система защиты выстроена мно-
гоуровневая, «охватывающая все этапы»: 
«от разработки КИМ до их доставки в пункты 
проведения экзамена и момента получения 
ключа для расшифровки заданий».

Современный ЕГЭ и вправду слегка 
напоминает шпионскую операцию. Вот ин-
струкция: «ЭМ (экзаменационные материалы) 
доставляются на ППЭ (пункт проведения эк-
замена) по сети Интернет с использованием 
ПО (программного обеспечения) «Станция 
авторизации». И вдобавок по закрытому 
зашифрованному каналу. Расшифровка и 
распечатка материалов происходит на ППЭ 
непосредственно перед экзаменом. Страш-
но — аж жуть...

Вместе с тем ходит устойчивая байка о 
том, что КИМы достать все-таки можно, но 
только «за 4–5 дней до экзамена». Объяснение 

простое: мол, отдельные категории школь-
ников с ограниченными возможностями 
здоровья сдают на дому и чуть заранее... И 
тут действительно используются «бумажные 
носители». Но как: задания распечатывают в 
региональной комиссии и везут школьнику 
почти что «фельдъегерской почтой». Исполь-
зуется сейф-пакет с адресной биркой, есть 
инструкция и целый свод требований к «пере-
возчику ЭМ». Изрядная часть этих заданий 
вдобавок сделана с использованием азбуки 
Брейгеля для слепых. В Сеть такой вариант 
КИМа с «пупочками» вряд ли сольешь…

— Я неоднократный участник ГЭК (госу-
дарственная экзаменационная комиссия), 
поэтому могу сказать: заранее узнать задание 
на ЕГЭ невозможно, — говорит учитель ма-
тематики из Москвы Нина Викторова. — Все 
в зашифрованном виде так и передается, 
многочисленные инструкции тоже не пустой 

звук. На ППЭ их соблюдают точно, иногда 
даже избыточно.

Изменения по каждому предмету публи-
куются больше чем за год, какие-то тенден-
ции заранее прослеживаются. В этом году в 
математику-профиль добавили в одно зада-
ние векторы, а в другое задание статистику. 
Это все попадает в демоматериалы. То есть 
существует общая тенденции и образцы за-
дания. Готовых ответов нигде нет.

 Другие учителя, организаторы экзаменов 
и эксперты единодушны. Все, кто пишет в 
досрочный период, сдает в другом часовом 
поясе или дома с ОВЗ, — имеют свой вариант 
заданий. А каждый регион в общий период 
сдачи — свой вариант. Даже если кто-то ис-
хитрился что-либо слить, в этом все равно нет 
смысла. Да и кто? Всей информацией владе-
ют члены попредметных комиссий, которые 
составляют задания, главы федеральных и 
региональных центров — члены ОИВ (орган 
исполнительной власти) ЕГЭ. Представить, 
чтобы лица, уполномоченные такой ответ-
ственностью, что-то куда-то пересылали, 
невозможно.

Чем тогда питается народная мечта о 
халяве на ЕГЭ? Историями образца нулевых, 
когда, надо признать, такое и вправду было. 
Была некогда и вольница на госэкзаменах 
в отдельных местах и регионах. Даже цены 
озвучивались: 100 баллов ЕГЭ, для ровного 
счета, стоили 100 тысяч рублей. Потому и вве-
ли вначале металлоискатели, потом камеры 
в аудиториях. И способ передачи заданий 
ужесточили. Сегодня он даже флешек или 
других хранилищ информации не исполь-
зует — только прямую передачу «закрытых» 
данных.

Однако по-прежнему полно предложе-
ний «купить ЕГЭ с гарантией». Относительно 
честный способ отъема денег переместился в 
соцсети, особенно много таких предложений 
в «самой анонимной». Странно, что кучность 
и откровенность подобных предложений не 
привлекают внимания МВД. А больше инте-
ресуют айтишников.

Например, Роман Аникушин, возглав-
ляющий центр работы с аккаунтами пользо-
вателей в телекоммуникационной компании, 
говорит, что уже в апреле Рунет наводнили 

«несколько десятков закрытых каналов» и 
еще «свыше 100 сайтов» по теме. В каждом 
из них выпускникам и их родителям обещают 
платные ответы на ОГЭ и ЕГЭ.

Сегодня главная опасность этих ресур-
сов даже не в том, что можно зря выбросить 
деньги и завалить аттестацию. Всё хуже — 
это может быть фишинг, сделанный с целью 
«выловить» личные данные пользователя. 
В самом безобидном случае после закуп-
ки КИМов одолеют спамом и звонками. В 
худшем — вызнают или расколют пароли, 
обчистят банковские счета, да еще кредитов 
наберут.

Аникушин также рассказал, что некото-
рые ресурсы со «сливом ОГЭ» имеют систему 
проверки электронных адресов. Существует 
не только опасность загрузки вирусов, но и 
ПО, обеспечивающего «несанкционирован-
ный доступ к устройствам пользователей». По 
мнению аналитиков, в 2025 году ожидается 
троекратное увеличение числа фишинговых 
сайтов и каналов.

«МК» тоже «погрузился» и обнаружил де-
сятки предложений на тему «купли-продажи» 
ЕГЭ. От «шарашкиных контор» с обещания-
ми 100%-ной гарантии до солидных сайтов. 
Дополненных статистикой «попаданий» 
результатов по годам и сотнями отзывов 
покупателей.

Интересно, что сами авторы таких сайтов 
и блогов также пишут, что «в Интернете много 
мошенников». И даже так: «официальных от-
ветов на ЕГЭ не существует, они остаются в 
рамках РЦОИ (региональный центр организа-
ции измерений. — Авт.)», рассуждают у себя 
про «ЭМ и токен ключа доступа». Под соусом 
посвященности сайт предлагает «все вариан-
ты заданий 2025 года», которые «прорешали 
эксперты». А сами задания, мол, попали к ним 
«в результате цепочки сливов».

И покупатели ведутся, судя по обилию 
предложений. «ЕГЭ с гарантией» варианта 
КИМ стоит до 150 тысяч рублей за один пред-
мет. «Всезнающие» сайты, которые фактиче-
ски компилируют ответы из заданий прошлых 
лет либо подменяют собой абсолютно бес-
платный банк заданий ФИПИ, берут за свои 
хлопоты от 2,5 до 7,5 тысячи за экзамен.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

С 1918 по 1955 годы в России было 
построено 495 миллионов квадратных 
метров жилья. Однако поскольку за эти 
годы городское население увеличилось в 
четыре раза, а значительная часть жилых 
домов была разрушена в войнах или рас-
селена из-за ветхости, вплоть до середины 
1950-х обеспеченность жильем в городах 
оставалась ниже уровня 1913 года.

Во второй половине 1950-х много-
квартирные дома стали массово строить 
по типовым проектам и индустриальным 
технологиям, что позволило увеличить их 
ввод вдвое, существенно сократив стои-
мость и сроки строительства, которое фи-
нансировалось из госбюджета, а с 1960-х 
также и за счет средств населения через 
жилищно-строительные кооперативы. За 
1956–1990 годы было построено жилья 
в пять раз больше, чем за предыдущие 
38 лет советской истории, а обеспечен-
ность им среднего горожанина выросла 
в 2,5 раза. 

В 1990-х финансовые возможности 
бюджетов и большинства граждан суще-
ственно снизились, это лишило заказов 
многие предприятия строительного ком-
плекса, ставшие уже частными, и повлекло 
их закрытие или сокращение рабочих мест 
и производственных мощностей. Если в 
1980-х за год вводилось в среднем 65 млн 
кв. м жилья, то в 1990-х этот показатель 
снизился до 37 млн и держался на таком 
уровне вплоть до середины 2000-х. 

К этому времени рост доходов на-
селения создал спрос на новое жилье, 
существенно превышавший возможности 
строительного комплекса. Узким местом 
для застройщиков стал тогда механизм 
финансирования строительных проектов. 
Занимать у банков под будущие доходы от 
продажи построенного дома было дорого 
и непросто. Получать же деньги вперед от 
будущих владельцев квартир не позволял 
Гражданский кодекс: его правила договора 
строительного подряда разрешали такую 
оплату только после передачи квартиры 
потребителю. Поэтому широкое распро-
странение получили притворные договоры, 
позволявшие застройщику сразу начинать 
стройку за счет средств потребителей. 

Однако далеко не все застройщики, 
работавшие по такой схеме, проявляли 
должную добросовестность и умение. Ста-
ло множиться число строек, остановлен-
ных на разных стадиях из-за исчерпания 
собранных средств, так что потребители-
заказчики не могли получить ни квартиру, 
ни деньги, уплаченные за нее по договорам 
сомнительной законности. Чтобы навести 
порядок в отношениях застройщиков с 
потребителями и государством, в конце 
2004 года был принят Федеральный за-
кон «Об участии в долевом строительстве 
многоквартирных домов…», установивший 
правила ведения такого строительства. 

Новый закон, позволивший застройщи-
кам легально привлекать средства потре-
бителей, после приемки дома получающих 
право собственности на предоплаченную 
квартиру и долю в общем имуществе мно-
гоквартирного дома, дал рынку мощный 
импульс, позволивший в первой половине 
2010-х удвоить среднегодовой ввод жилья 
по сравнению с первой половиной 2000-х 
и создать мощности строительного ком-
плекса, позволившие к 2023–2024 годам 
поднять этот показатель до 109 млн кв. м. 

В первые годы действия закона о до-
левом строительстве число тех, кто не 
получил квартиру и потерял деньги, за-
метно сокращалось. Однако по мере роста 
количества строек оно вновь стало расти, 
и в 2010-м составляло, по данным разных 
официальных источников, порядка 100 ты-
сяч дольщиков, около тысячи проблемных 
новостроек, а к 2020 году тех и других уже 
насчитывалось вдвое больше, и проблемы 
многих из них пришлось решать за счет 
бюджета. 

Чтобы защитить дольщиков от таких 
рисков, было установлено требование к 
банкам держать внесенные ими средства 
на специальных счетах эскроу, позволяю-
щих кредитовать застройщика в пределах 
этих средств, но допускающих их передачу 
ему только после официальной приемки 
дома. Благодаря этой мере с 2021 года 
число обманутых дольщиков наконец-то 
перестало расти. 

К сожалению, этого нельзя сказать 
о числе потребителей, жалующихся на 
превышение сроков строительства и ка-
чество построенного жилья, за несколько 
лет очень заметно дорожавшего (в первую 
очередь вследствие роста спроса за счет 
бюджетной поддержки льготной ипотеки). 
Распространению таких нарушений весьма 
способствовали нормы закона о долевом 
строительстве, устанавливающие ответ-
ственность застройщика за просрочку 
исполнения обязательств и недостатки 
результата работ намного меньшую, чем 
аналогичные нормы закона о защите прав 
потребителей. 

Сначала это касалось только неустойки 
за просрочку передачи квартиры дольщику, 

установленной в размере 1/70 от ставки ре-
финансирования Центробанка за каждый 
день просрочки (вскоре ее снизили до 1/150 
ставки рефинансирования), хотя законом 
о защите прав потребителей установлен 
многократно более высокий размер такой 
неустойки, не зависящий от решений ЦБ 
о ставке, — 3 процента от цены догово-
ра за день просрочки, но не более цены 
договора. 

Столь большая неустойка за срывы 
сроков сдачи дома, случавшиеся весьма 
часто и не всегда только по вине застрой-
щиков, могла препятствовать их переходу 
на работу по договорам долевого строи-
тельства. Чтобы этого не допустить, думаю, 
следовало предусмотреть в обоих законах 
возможность для застройщика устанавли-
вать срок передачи квартиры дольщику не 
в днях, а в неделях или даже месяцах. Но 
не вставать на скользкий путь отказа от 
соблюдения законодательной гарантии 
обеспечения потребителям прав, установ-
ленных Гражданским кодексом и законом 
о защите прав потребителей.

Законодательное поощрение недо-
бросовестных и неумелых застройщиков 
за счет потребителей на этом не остано-
вилось. В 2016 году была втрое снижена 
неустойка за просрочку устранения недо-
статков переданной квартиры — с 3 до 1 
процента за день от стоимости расходов 
на устранение этих недостатков, если они 
не препятствуют использованию квартиры 
по назначению, или от цены договора, если 
они этому препятствуют. 

В 2024 году был снижен в десять раз (с 
50 до 5 процентов) штраф, взыскиваемый 
с застройщика судом за отказ доброволь-
но удовлетворить законные требования 
потребителя. Одновременно снизили и 
неустойку за просрочку удовлетворения 
его требований о возмещении расходов на 
устранение недостатков своими силами и о 
соразмерном уменьшении цены квартиры 
— с 3 процентов от требуемой суммы до 
1/150 ставки рефинансирования от нее за 
каждый день просрочки. А еще был снижен 
с 5 до 3 лет минимальный гарантийный 
срок на квартиру и установлен запрет на 
взыскание с застройщиков штрафных санк-
ций, предусмотренных любыми законами, 
кроме закона о долевом строительстве. 

Наконец, уже в этом году был уста-
новлен минимальный гарантийный срок на 
отделку — один год, тогда как прежде на 
отделку распространялась общая норма 
о гарантийном сроке на объект долевого 
строительства не менее 3 лет. А сумма всех 
выплат застройщика дольщику в связи 
с недостатками отделки, дверей, окон, 
сантехоборудования, других изделий и 
оборудования квартиры была ограничена 
3 процентами от цены договора. 

Одна только эта норма о 3 процентах, 
по оценке специалистов, сулит дольщикам 
годовые убытки порядка 50 млрд рублей. 
Согласно данным экспертов рынка за 2023 
год, не менее половины квартир в ново-
стройках сдаются с дефектами, в том числе 
каждая пятая с дефектами столь суще-
ственными, что дольщикам приходится 
тратить на их устранение в среднем 10 
процентов от цены договора, тогда как 
возмещению застройщиком теперь будет 
подлежать не более 3 процентов.

Судя по этой статистике, законода-
тельные преференции не помогают за-
стройщикам строить лучше, скорее наобо-
рот. Между тем средняя обеспеченность 
жильем уже превысила 30 кв. м на чело-
века, и хоть это меньше, чем в ряде раз-
витых стран, но вполне достаточно, чтобы 
предъявлять требования к качеству новых 
домов и квартир. Так что пора государству 
встать на сторону покупателей и обеспе-
чить соблюдение гарантий, установлен-
ных законодательством о защите прав 
потребителей. 

Необходимость соблюдения этих га-
рантий в отраслевых законах, в том числе 
о долевом строительстве, отмечалась на 
недавнем заседании президиума Совета 
законодателей Российской Федерации, 
посвященном обеспечению защиты прав 
потребителей. Предлагалось, в частно-
сти, прямо записать это в законе о защите 
прав потребителей, хотя такая норма была 
установлена еще в 1996 году при принятии 
второй части Гражданского кодекса и ни-
кем не отменена. Учитывая максимальную 
востребованность этого закона, считаю это 
полезным, но далеко не достаточным. 

Чтобы кардинально снизить риски 
вредных для потребителей последствий 
игнорирования гарантий их прав, полагаю 
необходимым распространить публичный 
механизм обязательной ОРВ — оценки ре-
гулирующего воздействия предлагаемых 
норм законодательства, состоящий сейчас 
в выявлении и подсчете неоправданных 
расходов и убытков бизнеса, — также и на 
те потери, которые понесут в случае при-
нятия этих норм российские потребители. 
Уверен, это поможет сделать регулирова-
ние более справедливым, а рынки — более 
эффективными.

ТЯЖКАЯ ДОЛЯ КВАДРАТНОГО МЕТРА
Почему закон поощряет недобросовестных и неумелых 

застройщиков 
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Не Турцией единой

— Как изменилась география 
туристических потоков по сравнению с 
прошлым годом? Какие направления по-
теряли популярность, а какие, наоборот, 
стали туристическими открытиями этого 
сезона?

Высоканова: — География дей-
ствительно изменилась. Учитывая 
ситуацию, которая произошла в 
Анапе, фиксируется рост спроса 
в Сочи. Это всегда был популяр-
ный курорт, но в этом году — осо-

бенно заметный скачок продаж. Возможно, 
в Сочи повторится этим летом ситуация, как 
на переполненных пляжах Анапы, — помните 
кадры из фильма «Будьте моим мужем»? Кро-
ме того, растет спрос на туры в Абхазию, а 
так же на экскурсионные поездки в 
Петербург. 

Крым стал продаваться лучше — тен-
денция началась в прошлом году, но сейчас 
особенно заметна. Пользуется популяр-
ностью западное побережье с песчаными 
пляжами. Также востребованы Геленджик 
и Туапсе — туристы охотно бронируют эти 
курорты Краснодарского края. Конечно, есть 
и другие направления — Алтай, Дагестан, 
Башкирия, — но их доля пока меньше. Что 
касается неожиданных лидеров, то в этом 
году «выстрелила» Беларусь — там щадя-
щие цены, качественное питание, хорошие 
экскурсионные программы и здравницы. 
Подмосковье тоже в топе. Мы ожидали, что 
первым будет Краснодарский край, но эти 
два направления обошли его. 

Горин: — В целом ситуация по-
зитивная. В преддверии майских 
праздников большинство поездок 
будет по России — по нашим про-
гнозам, в них отправится не ме-
нее трех миллионов человек. При 

этом зарубежный туризм тоже растет: на 
майские ожидается около 900 тыс. поездок, 
что больше, чем год назад. Этому способ-
ствует укрепление рубля к доллару (на 23% 
в первом квартале), а также снижение стои-
мости авиабилетов. Если в 2022 году между-
народные перелеты были очень дорогими, 
то сейчас, например, билет в Анталию срав-
нялся по цене с билетом в Сочи — около 40 
тыс. рублей в пик сезона. Среди зарубежных 
направлений лидируют Турция, Египет, Таи-
ланд и ОАЭ. В этом году серьезным конку-
рентом Таиланду может стать Вьетнам: рейсы 
теперь выполняются не только в Хошимин и 
Ханой, но и в курортные города, причем из 
13 городов России. Радует возобновление 
перелетов в Тунис. Среди дальних направ-
лений выделяется Китай, особенно остров 
Хайнань. Также стоит упомянуть Кубу и Маль-
дивы — они остаются безвизовыми и удоб-
ными для спонтанных поездок. Важный тренд 
— увеличение глубины бронирования. Этому 
способствовали акции раннего бронирова-
ния, стартовавшие еще в конце прошлого 
года. Однако сейчас стоит внимательно сле-
дить за курсами валют, так как цены могут 
корректироваться.

— Давайте о ценах поподробнее. Как 
изменилась стоимость туров в 2025 году 
по сравнению с прошлым годом? Каков 
средний чек на поездки?

Высоканова: — Мы фиксируем средний 
рост цен на 15–20% по сравнению с 2024 
годом. Это касается всего весенне-летнего 
периода. Важно понимать, что с каждым го-
дом появляется все больше отелей, и их за-
грузка напрямую влияет на ценообразование 
— чем быстрее продаются номера, тем выше 
становится цена.

Горин: — В Турции ситуация с ценами 
остается нестабильной из-за высокой инфля-
ции в стране (ключевая ставка достигла там 
46%). Хотя в валюте стоимость меняется не-
значительно, рост цен ощущают прежде всего 
турецкие отельеры. Сейчас бюджетный тур в 
Турцию с перелетом начинается от 150–250 
тыс. рублей за неделю, а премиальные отели 
могут стоить 450–750 тыс. рублей. Многие 
направления стали круглогодичными. Если 
раньше Таиланд ассоциировался с зимой, 
а ОАЭ — с летом, сейчас эта сезонность из-
менилась. Например, в ОАЭ летом действу-
ют скидки 30–40%, так как это невысокий 
сезон. 

— Уточняющий вопрос по Турции: 
почему цены выросли так значительно? 
В прошлом году номер на майские сто-
ил 116 тысяч рублей, а в этом — уже 200 
тысяч.

Горин: — Это связано с пиковым спро-
сом. Если бронировать тот же номер не на 
1–9 мая, а, например, на 10 мая, цена оста-
нется на уровне прошлогодней. В пиковые 
периоды (майские праздники, июль–август) 
цены всегда на 30–40% выше средних. Мы 
ожидаем, что этим летом Турцию посетит не 
менее 3,7 млн наших туристов. После майских 
праздников цены немного снизятся, как и в 

октябре. Турция остается востребованной до 
конца ноября, пока море остается теплым. 
Если бюджет ограничен, стоит рассмотреть 
альтернативные направления. Египет пред-
лагает более доступные цены, а за те же 
250–350 тыс. рублей можно отправиться в 
Таиланд или Вьетнам, получив совершенно 
другой опыт отдыха. 

Способ реализовать мечты

— Внутренний туризм снова на подъ-
еме — ожидается рекорд в 48 млн поез-
док. Справится ли инфраструктура новых 
регионов-лидеров, таких, как Алтай, Бу-
рятия, Дагестан, Башкирия, с растущим 
потоком туристов? Хватит ли гостиничных 
мест и как обстоят дела с транспортной 
доступностью?

Высоканова: — Да, по этим направ-
лениям сейчас фиксируется рост спроса. 
В процентном выражении это выглядит как 
настоящий бум. Если сравнивать с прошлым 
годом, рост заметный, но в абсолютном выра-
жении пока он еще не настолько масштабный. 
На мой взгляд, в этом году существующих 
мощностей — в том числе гостиничных — 
должно хватить. Россиянам действительно 
интересно открывать для себя новые места. 
Приведу пример Дагестана, к которому сей-
час фиксируется особенно высокий интерес. 
Я как раз недавно вернулась из Махачкалы. 
Билет туда-обратно обошелся примерно в 15 
тыс. рублей — я покупала его заранее. Что 
касается проживания: отели 2–3 звезды на 
неделю для семьи из двух взрослых и ребенка 
можно найти по цене от 40 тыс. рублей. Конеч-
но, есть и более дорогие варианты, но в целом 
ценник пока остается умеренным. Важно по-
нимать, что инфраструктура в таких регионах, 
как Дагестан, активно развивается, но еще 

не достигла желаемого уровня. Например, 
сейчас реализуется программа по созда-
нию каспийского туристического кластера — 
строятся новые отели, дороги, набережные. 
Когда мы приземлялись, я обратила внимание 
на прибрежную зону — она действительно 
достойная, по ощущениям напоминает Ана-
пу. Хотя пока, конечно, по уровню сервиса 
региону еще есть куда расти. Если говорить 
про Алтай — там чуть дороже, но опять же 
при раннем бронировании поездка вполне 
по силам среднестатистической семье.

— Какие новые тренды вы видите в 
предпочтениях российских туристов в 
2025 году? 

Горин: — Начну с зарубежных поездок. 
Они, как правило, обходятся дороже. Глав-
ный тренд здесь — это полноценный отпуск: 
семейные или компанейские путешествия 
на 10–14 дней. Даже несмотря на то, что не 
со всеми странами у нас есть прямое авиа-
сообщение, туристов это не останавливает 
— стыковочные рейсы не пугают, и мы на-
блюдаем рост в том числе поездок по Ев-
ропе — плюс 30% по сравнению с прошлым 
годом. Важно отметить, что туристов инте-
ресует не только проживание в отелях, но и 
экскурсионная программа, активный отдых, 
оздоровительные процедуры. Во внутреннем 
туризме этот запрос тоже учитывается: все 
чаще спрашивают наличие фитнес-залов 
на территории отеля, клубной инфраструк-
туры, особенно в летний семейный сезон. 
И здесь хочется развеять стереотип — «все 
включено» сегодня это не только еда и на-
питки. На первый план выходит качественная 
инфраструктура: досуг для детей, анимация, 
забота о здоровье, возможность быть актив-
ным даже в отпуске. После пандемии многие 
стали гораздо внимательнее относиться к 
своему самочувствию. Интересная тенденция 
— появление туристов, которые год-полтора 
назад размещали свободные средства на 
банковских депозитах под высокий процент, 
а теперь снимают эти деньги и тратят их на 
путешествия. Это говорит о том, что туризм 

становится частью долгосрочных жизненных 
планов, способом реализовать мечты и сде-
лать жизнь насыщеннее.

— Вы упомянули рост интереса к Евро-
пе. Значит ли это, что сейчас стало проще 
получить шенгенскую визу, особенно при 
покупке тура? 

Горин: — Пока, к сожалению, цифры да-
леки от допандемийного уровня. В 2019 году 
более 4,4 миллиона россиян путешествовали 
в Европу, сейчас — всего около 600 тысяч, 
включая самостоятельных туристов. Но +30% 
за год — это положительная динамика, во 
многом благодаря улучшению ситуации с 
выдачей виз. Не все 29 стран Шенгенско-
го соглашения выдают визы россиянам: 12 
стран по-прежнему этого не делают и не 
признают визы, выданные другими. Тем не 
менее наиболее популярны те страны, кото-
рые остаются открытыми: Италия, Испания, 
Греция, Франция. Из нешенгенских направ-
лений — Кипр. Если два года назад билеты в 
Европу стоили 90–150 тыс. рублей, то сейчас, 
через стыковки в Баку или Ереване, тот же 
рейс можно найти за 45–55 тысяч. Туристы, 
конечно, этим пользуются. Зимой визу было 
получить довольно просто — за 15–25 дней. 
Сейчас, накануне летнего сезона, срок может 
доходить до 45 дней, так что важно подавать 
документы заранее — визу можно оформ-
лять за шесть месяцев до предполагаемой 
поездки. Покупка тура через туроператора 
дает дополнительные преимущества: это и 
удобство оплаты, и помощь в организации 
сложных маршрутов, бронировании экскур-
сий и трансферов. Вырос интерес к круизам 
— как морским, отправляющимся из Турции 
и стран Ближнего Востока, так и речным по 
России. Это положительная тенденция: кру-
изный формат возвращается в моду.

Без Анапы — тяжело

— Как разлив мазута в Анапе повлиял 
на курортный сезон на Черноморском 
побережье? Смогут ли Сочи или Гелен-
джик компенсировать потерю этого 
направления? 

Высоканова: — Да, там ситуация непро-
стая: пляжи в районах Анапы и Темрюкского 
района официально признаны непригодны-
ми для купания. Информацию публикуют 
постоянно, и мы все следим за развитием 
событий. Могу честно сказать, что произо-
шедшее — не только экологическая ката-
строфа, но и серьезный удар по туротрасли. 
Анапа всегда занимала значительную долю 
продаж на летний сезон. Здесь много отелей 
с системой «все включено», хорошо развитая 
инфраструктура, песчаные пляжи, анимация 
— все это делало курорт особенно популяр-
ным у семей с детьми. Полностью заменить 
Анапу, конечно, сложно. Тем не менее тури-
сты переориентировались. Кто-то выбрал 
Крым, кто-то — Туапсе, Геленджик. Также 
растет интерес к Абхазии, где улучшилось 
качество сервиса и появились отели с пита-
нием по полной системе. Однако, повторюсь, 
полностью компенсировать потерю Анапы 
пока не удается. Очень надеемся, что будут 
приняты конкретные меры: очистка пляжей, 

подъем затонувших судов, создание защит-
ных сооружений. Верим, что к следующему 
сезону картина будет иной. Без Анапы дей-
ствительно тяжело.

Горин: — Важно, что и Роспотребнадзор, 
и экологи, и региональные власти сейчас 
активно работают над решением проблемы. 
Туризм — это не только отдых, это еще и 
экономика, рабочие места. Уже стартовали 
первые меры поддержки для отельеров, в том 
числе налоговые отсрочки, но этого недоста-
точно — нужны дополнительные шаги. Анапа 
— уникальный курорт Краснодарского края: 
детские лагеря, круглогодичные санатории, 
семейный пляжный отдых. Мы постоянно на 
связи с отельерами, обсуждаем возможные 
варианты поддержки, чтобы помочь им пере-
жить кризис.

— Давайте рассмотрим конкретный 
пример. Семья из трех человек, неделя 
отдыха летом 2025 года. Сочи или Дубай: 
где туристы получат больше за 200 тысяч 
рублей?

Высоканова: — При бюджете 200 тыс. 
рублей «все включено» — то есть и перелет, 
и проживание, и питание — в Сочи отдохнуть 
вполне возможно. Но стоит понимать, что речь 
не идет о 4–5-звездочных отелях. Это будут 
гостиницы категории 2–3 звезды с базовым 
сервисом. Возможно, без прямого выхода к 
морю и, вероятно, с ограничениями по пи-
танию. Чтобы уложиться в эту сумму, отдых 
нужно планировать заранее — бронировать 
в октябре, ноябре, максимум — в январе, 
пока цены еще не подскочили. Если же пла-
нировать поездку на ближайшие месяцы, 
особенно в пик сезона, то бюджет будет явно 
недостаточным для полноценного комфорт-
ного отдыха в Сочи.

Горин: — Я всегда советую: сначала 
определите бюджет, а потом обратитесь 
к своему турагенту. Сумма в 200–250 тыс. 
рублей — это абсолютно рабочий бюджет, 
особенно если планировать заранее. За 
эти деньги можно найти варианты в Турции, 
Египте, в ряде стран Ближнего Востока — 
4-звездочные отели с системой «все вклю-
чено» с бассейнами, пляжем и приличным 
уровнем сервиса. Это будет не Дубай, ко-
нечно, но хороший, качественный отдых. И в 
отличие от внутреннего направления здесь 
включено почти все — от трансфера до ани-
мации и детской инфраструктуры. За те же 
деньги в Сочи, честно говоря, турист часто 
получает меньше.

Высоканова: — Если расширить гео-
графию внутри России — Туапсе, Геленджик, 
Крым, Абхазия, — тогда и на 200 тыс. рублей 
найти достойный семейный отдых реально. 
Особенно если планировать поездку заранее. 
Это будут, скорее всего, отели категории 3 
звезды с элементами «все включено», бас-
сейнами, недалеко от пляжа. Да, это не Сочи 
в его классическом понимании, но уровень 
вполне достойный. В целом, если сравнивать, 
Сочи сегодня — это своего рода российский 
Дубай: престиж, инфраструктура, цена. Но 
с точки зрения «цена–качество» за 200 тыс. 
рублей в 2025 году за границей можно по-
лучить чуть больше.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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ЭТО МАЛЕНЬКАЯ ЖИЗНЬ
ЛЕТО —

Переполненные советские 
пляжи. Кадр из фильма 
«Будьте моим мужем» (1981 г.).

Слабовидящие дети, которые обу-
чаются в Школе-интернате №1 Де-
партамента труда и соцзащиты на-
селения г. Москвы, получили в свое 
пользование новый суперсовременный 
физкультурно-оздоровительный ком-
плекс, учитывающий их физические осо-
бенности. Корреспондент «МК» посмо-
трел, как занимаются дети, поговорил 
с ребятами и родителями и убедился, 
что слепота у ребенка не приговор. Мы 

встретили в школе-интернате жизнера-
достных учеников, ничем не отличающих-
ся в общении от их зрячих сверстников, 
и уверенных, спокойных за будущее сво-
их детей родителей. 

Это уникальное учебное заведение на 
3-й Мытищинской улице уже свыше 140 лет 
обучает и развивает детей с тяжелыми на-
рушениями зрения. Причем здесь учатся и 
проживают дети не только из Москвы, но и 
из самых разных регионов страны. 

Новый ФОК — это очень красивый, про-
сторный, современный комплекс, как мы 
могли убедиться. В четырехэтажном здании 
созданы все необходимые условия для за-
нятий спортом и реабилитации незрячих и 
слабовидящих детишек. Здесь есть бассейн 
(25 метров, четыре дорожки), и для комфорт-
ного погружения в воду в нем установлен 
стационарный подъемник. Есть тренажерный 
зал и большой, более 1000 кв. метров, уни-
версальный спортивный зал, позволяющий 
одновременно проводить тренировки по 
разным видам спорта. 

«Благодаря таланту педагогов, труду 
родителей и собственному упорству мно-
гие выпускники школы добиваются больших 
успехов в жизни. Теперь у ребят появилось 
еще больше возможностей для укрепления 
здоровья и занятий спортом», — написал 
мэр Москвы Сергей Собянин в связи с от-
крытием ФОК.

Глава столицы также подчеркнул, что в 
спорткомплексе в максимально безопасных 
и комфортных условиях будут проходить как 
уроки физкультуры, так и регулярные трени-
ровки и соревнования по плаванию, мини-
футболу, легкой атлетике, дзюдо и другим 
видам спорта.

Как рассказал директор школы-
интерната Иван Вишнивецкий, сейчас у них 
обучается 353 ребенка. «Мы единственное 
учебное учреждение в России, где все обуче-
ние проходит на системе Брайля», — отметил 
он. Дети обучаются с 1-го по 11-й класс, но 
12 лет, поскольку здесь пролонгированное 
обучение в начальной школе. Также здесь 
есть детский сад. 

«Мы учим детей, если у них нет интеллек-
туальных нарушений, самостоятельно ори-
ентироваться в пространстве. И ко второму 
классу дети должны самостоятельно ходить 
по помещениям», — рассказал Вишнивецкий. 
На входе в спорткомплекс установлен звуко-
вой маяк, чтобы дети могли найти дверь, а 
на полу, на стенах, ступенях есть тактильные 
направляющие. На перила, например, нане-
сены выпуклые цифры, чтобы ребята знали, 
какой это этаж. 

«Большое спасибо правительству Мо-
сквы и лично мэру Москвы Сергею Семено-
вичу Собянину за то, что обратили внимание 
на наши проблемы, за то, что заботятся о 
наших детях!» — сказал руководитель школы-
интерната. 

Вместе с директором мы прошлись по 
зданию школы и физкультурному комплексу. 
Заглядываем в соляную пещеру, где проходит 
сеанс для дошколят. Детишки очень веселые 
и общительные. «Все нормально?» — спросил 
их директор, поздоровавшись. «Да!» — хором 
ответили малыши. «А когда мы пойдем на дет-
скую площадку?» — поинтересовалась одна 
девчушка. «Я тут отдыхаю», — заявил один 
малыш, развалившись в кресле. «Ну хорошо, 
а потом пойдешь «работать» в детский са-
дик», — ответил ему Иван Владимирович. 

Посмотрели мы, как учащиеся играют 
в шоудаун. Вместо сетки на столе пласт-
массовая перегородка, и мячик (имеющий 
звук) пролетает под ней. Нужно забить его 
в ворота противника. Кстати, участникам на 
глаза надевают черные маски — чтобы все 
были в равном положении. 

Я пообщалась с играющими в шоудаун 
ребятами — незрячими братом и сестрой из 
Москвы Снежаной и Максимом, семикласс-
никами. «Снежа и Макс», — бойко представи-
лась девочка, обняв брата. Подростки рас-
сказали, что им нравится играть в шоудаун 
и плавать в бассейне. Макс к тому же еще и 
занимается здесь дзюдо. Девочка добавила, 
что еще пока не решила, кем хочет стать, но 
любит петь, а Максим сказал, что сочиняет 
рассказы. 

Елена Лопухина — председатель со-
вета родителей школы-интерната и мама 
двойняшек-сыновей. Один из ее мальчиков, 
который здесь учится, слабовидящий, а его 
брат — тотально незрячий, он ушел после 
9-го класса в колледж по творческому на-
правлению (он музыкант). 

«Второй мой сын на данный момент 
оканчивает школу, он учится в 11-м классе 
и занимается, конечно, плаванием, — рас-
сказала она. — Сейчас, когда открылся ФОК, 
у нас появилась потрясающая возможность! 
Он с удовольствием плавает. Хотя бы перед 
выпуском он наплавается вдоволь! (Улы-
бается.) Тренеры все очень внимательные, 
они обучают разным видам владения своим 
телом на воде. 

Получается, что сыновья в этой шко-
ле находятся с самого раннего детства, 
с 4,5 года. Конечно, это наш второй дом! 
А тем более с таким обновлением этот дом 
стал еще лучше и комфортней. Даже жалко 
уходить из него». 

Елена добавила, что выпускники этой 
школы могут поступать и в средние учебные 
заведения, и в вузы. «Они вполне конкурен-
тоспособны, единственная их особенность, 
что они пишут по Брайлю, — говорит она. 
— В теории это может быть абсолютно лю-
бое учебное заведение. Есть технические 
средства, которые позволяют нашим детям 
учиться. Многие дети здесь со второго класса 
обучаются компьютерным технологиям, изу-
чают метод слепой печати… Есть программа 
экранного доступа для незрячих людей. Все 
наши дети пользуются сенсорными телефо-
нами — для них это не составляет никакого 
труда. В рамках образовательной программы 
ребята умеют пользоваться гаджетами уже к 
четвертому классу. И поэтому при поступле-
нии они те же самые экзамены могут сдавать 
при помощи компьютера. Конечно, разные 
вузы по-разному это все воспринимают, но 
если ставишь перед собой цель, то, я думаю, 
все получится». 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

СТОЛИЧНЫМ ШКОЛЬНИКАМ 
ПОДАРИЛИ НОВЫЙ ФОК
Спортивный комплекс полностью адаптирован 
для детей с особенностями развития

У незрячих 
детей появилась 
возможность 
заниматься 
плаванием 
в комфортном 
для них бассейне.

За минувшие четыре года в Москве со-
стоялось более 50 тысяч мероприятий, 
организованных при помощи цифрового 
сервиса «Вместе с культурой». Он позво-
ляет арендовать помещения библиотек, 
музеев и других культурных учрежде-
ний столицы для концертов, кинопока-
зов, мастер-классов. Всего для аренды 
доступны около 1500 городских про-
странств. Так цифровизация городского 
управления помогает оптимально исполь-
зовать имеющуюся в Москве гигантскую 
сеть культурных учреждений. 

 Цифровая площадка помогла провести 
более 50 тысяч мероприятий за четыре года 
— об этом важном достижении рассказала 
заммэра Москвы Наталья Сергунина. «Сер-
вис объединяет десятки библиотек, музеев 
и других культурных учреждений более чем в 
120 районах столицы, — отметила она. — Мы 
видим, что проект пользуется популярностью: 
только с начала года помещения в нем за-
бронировали более 8,5 тысячи раз».

Среди наиболее востребованных пло-
щадок, арендуемых через сервис «Вместе 
с культурой», театральная гостиная в Доме 
Гоголя на Никитском бульваре. Это камерный 
80-местный зал с хорошей акустикой, роялем, 
световым оборудованием. Пользуется попу-
лярностью и еще одна гостиная в историче-
ском здании — Тургеневская, в одноименной 
Библиотеке-читальне возле Мясницкой. Здесь 
проходят камерные концерты, творческие и 
благотворительные вечера, литературные 
чтения. Часты гости и в мастерской Централь-
ной городской молодежной библиотеки имени 
М.А.Светлова, эта площадка совсем неболь-
шая, вмещает она до 25 посетителей. 

 Цифровые платформы, включая сервис 
«Вместе с культурой», упростили доступ к 
культурным учреждениям Москвы. Благо-
даря таким решениям горожане активнее 
участвуют в культурной жизни, что укрепляет 
гражданское общество. Ведь возможность 
провести мероприятие — от концерта до лек-
ции, от мастер-класса до художественной 
встречи или камерного кинопоказа — залог 
появления новых имен в различных сферах, 
от креативных индустрий до предпринима-
тельства. Способ выстраивания тех самых 
горизонтальных социальных связей, которые 
необходимы для существования городской 
среды. 

Востребованность этих сервисов под-
тверждается статистикой: только в этом году 
«Вместе с культурой» обеспечил более 8500 ме-
роприятий. Для многих этот механизм впервые 
сделал организацию мероприятий понятным и 
даже простым делом. Так, в профиле каждой 
площадки даны все подробности — техниче-
ское оснащение, ограничения, возможность 
припарковаться. Рассматриваются заявки так-
же вполне оперативно, в течение 4 дней. 

По аналогичной модели организована 
работа сети коворкинг-центров НКО, инстру-
мент позволяет бронировать помещения для 
некоммерческих театров, студий рисования 
и арт-терапии. К услугам клиентов таких про-
ектов (люди с инвалидностью, малообес-
печенные и в трудной жизненной ситуации) 
уже немало городских площадок в разных 
округах города. В данном случае помещения 
предоставляются городом бесплатно. Именно 
так, в частности, центр для людей с инвалид-
ностью «Феникс» организовал театральную 
студию «Гермес» для актеров-любителей с 
различными диагнозами. Для выступлений 
бронируют помещения в коворкинг-центрах 
СВАО. Как правило, такие площадки обо-
рудованы для репетиций, читок и тому по-
добных мероприятий — мебель в них легко 
передвигается, имеются проектор и другое 
оборудование. 

Примером современного НКО-коворкинга 
Москвы может служить новая площадка в па-
вильоне ВДНХ «Кролиководство» (№44), рабо-
тающая в этом качестве с начала этого года. 
Главной особенностью отреставрированного 
павильона-памятника стала инновационная 
мультимедийная сцена. Светодиодный экран, 
профессиональное освещение и безупречная 
акустика — всё это отвечает самым высо-
ким стандартам. Зрительный зал невелик, 
всего 50 человек, но этого хватает для камер-
ных концертов и спектаклей. В марте этого 
года здесь, например, показали постановку 
«Королев. Главный» — благотворительный 
художественно-образовательный проект, 
созданный культурно-досуговым центром 
«Элли» под руководством заслуженного ар-
тиста России Владислава Демченко. Этот 
спектакль, основанный на документальных 
материалах о жизни Сергея Королева, как 
нельзя лучше подошел к советскому ампиру 
павильона. 

Простота и удобство цифрового сервиса 
аренды культурных пространств в Москве — 
один из неотъемлемых элементов всеобщей 
цифровизации социально значимых услуг. 
Москвичи уже хорошо знакомы с элементами 
новой цифровой инфраструктуры: это и еди-
ные читательские билеты, и инфраструктура 
электронной школы, и покупка билетов на 
мероприятия через городской портал mos.
ru. Благодаря электронным сервисам жизнь 
в городе становится проще и комфортнее: 
решения принимают быстрее, а услуги до-
ступны в любое время.

Юрий СУХАНОВ.

КАК ЦИФРОВИЗАЦИЯ СОЧЕТАЕТСЯ С ИСКУССТВОМ
Свыше 50 тысяч мероприятий москвичи провели 
«Вместе с культурой»

ОНЛАЙН В ПОМОЩЬ ОФЛАЙНУ:

Игра в шоудаун — настольный 
теннис для незрячих — 
пользуется популярностью 
у мальчишек и девчонок.

Н й ФОК й

Ребята осваивают спортивные 
тренажеры под бдительным 
оком тренера.
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Среди самых 
востребованных помещений — 
Тургеневская библиотека.
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Экс-советник Офиса президента Украины 
Алексей Арестович (внесен в список экс-
тремистов и террористов Росфинмони-
торинга) заявил, что если Украина сейчас 
не отдаст России четыре области, то 
совсем скоро ей придется отдать больше. 
Как отмечают эксперты, такое развитие 
событий действительно возможно, если 
Киев продолжит гнуть свою линию. 

«Почему мы должны отдавать четыре области? 
По одной простой причине: потому что через пол-
года или год вы будете отдавать шесть. Не хватит 
ума — будете отдавать восемь», — заявил бывший 
советник Офиса президента.

Схожую идею неоднократно высказывала и 
российская сторона. Москва подчеркивала, что 
дальнейшее продолжение конфликта будет ухудшать 
условия для переговоров из-за изменений ситуации 
на земле не в пользу Киева. «Очевидно, реалии на 
земле, на линии боевого соприкосновения, будут и 
дальше меняться не в пользу киевского режима, и 
условия для начала переговоров будут другими», — 
заявлял президент России Владимир Путин.

Как подчеркнул в разговоре с «МК» военный 
эксперт Василий Дандыкин, такое развитие собы-
тий вполне возможно: «Мы сейчас уже находимся в 
Харьковской области, в Сумской области. Там наша 
группировка, которая волнует киевский режим и 
Зеленского. Если судить по последним освобож-
денным населенным пунктам, мы находимся в двух 
километрах от Днепропетровской области. Если 
так пойдет, то предложение, которое было сделано 
нашим президентом по четырем регионам, может 
стать более жестким. Вполне вероятно, что это 
будут уже Одесса, Николаев, Харьков. Нацелен-
ность такая, если будут указания, думаю, есть. 
Где и на каких направлениях это произойдет, уже 
вопрос государственной тайны. 

Все зависит от того, на чем сейчас сойдутся 
стороны переговоров. Сейчас перед Америкой 
стоят более серьезные задачи, нежели Украина: 
и Китай, и Арктика, и внутренние проблемы. Если 
США свернут помощь, то те же самые японцы не 

заменят помощи Америки в рамках космической 
разведки. Поэтому такое нервическое состояние 
и у Зеленского, и у Макрона, и у Стармера, и у 
немцев». 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

c 1-й стр.
К решению вопроса о 
том, кому, когда, в ка-
кой форме и насколько 
придется уступить, и 

сводится смысл горячих дискуссий, 
которые идут сейчас внутри кол-
лективного Запада. В ближайшее 
(или даже не ближайшее) время мы 
не можем не узнать всю полноту 
фактов: кто, когда и кому что ска-
зал, кто кого переубедил, кто не 
смог кого переубедить. Но мы обя-
зательно узнаем результат сово-
купности всех подобных дискуссий. 
На излете минувшей недели США 
в лице Марко Рубио настолько рез-
ко подняли ставки, что дальше ви-
сеть в воздухе в его нынешней 
форме украинский вопрос просто 
не может. Кому-то придется усту-
пить. Кому-то придется съесть свои 
торжественные обещания в стиле 
«мы никогда на это не пойдем». 

Конечно, процесс такого «по-
литического пиршества» может 
оказаться сильно растянутым во 
времени. Но даже если это про-
изойдет, траектория будущего 
развития украинского кризиса 
все равно станет более четко про-
черченной. Трамп часто блефует и 
часто совершает не до конца про-
думанные шаги, которые ему потом 
приходится отыгрывать назад. Но 
озвученная несколько дней тому 
назад госсекретарем США угроза 
отстраниться от процесса укра-
инского урегулирования не выгля-
дит как блеф. Америка может себе 
позволить такую политическую 
роскошь — отойти в сторонку и с 
безопасного расстояния наблю-
дать за тем, как Зеленский и Европа 
будут дальше корячиться. 

Аналогичная возможность, 
пусть и с неизмеримо большими 
издержками, есть даже у Европы. 
Такой агрессивный, очень мотиви-
рованный, но при этом осторожный 
и прагматичный враг России, как 
Польша, это уже делает, заявляя 
устами своего министра иностран-
ных дел Радослава Сикорского: 
«Некоторые страны рассматрива-
ют возможность направления на 
Украину своих войск. Мы войска 
не пошлем, но обеспечим мис-
сию поддержки». Ну что же, ино-
гда фраза «моя хата с краю» может 

звучать и так. Единственным, кто 
не может взять и просто «прилечь 
в сторонке», является Зеленский. В 
этом обстоятельстве, как мне пред-
ставляется, и скрывается намек на 
то, чем все закончится в конечном 
итоге. 

Это сейчас Европа выгибает 
грудь колесом и твердит на всех 
углах: «Нам и без американцев 
море по колено!». Когда (и если) 
Вашингтон реально отойдет в сто-
рону, риторика и манера поведения 
ЕС и Великобритании могут сильно 
поменяться. Зеленский с его экс-
травагантной манерой одеваться 
имеет реальные шансы повторить 
судьбу другой западной отстав-
ной «иконы стиля» — афганского 
лидера Карзая, который в глазах 
западных политиков уже давно 
ассоциируется не с «последним 
писком моды», а с чем-то, о чем 
в приличном обществе лучше не 
упоминать. 

Разумеется, подобное про-
чтение происходящего игнорирует 
такие важные элементы любой по-
литической игры, как случайность 
и человеческий фактор. Трамп по-
казал свою склонность поддавать-
ся уговорам и радикально менять 
свою линию поведения. Однако мне 
кажется (не готов здесь пока ис-
пользовать более сильный глагол), 
что в своей украинской политике 
администрация Трампа уже близка 
к точке невозврата. Насколько мы 
можем судить, Зеленский все боль-
ше воспринимается президентом 
США как препятствие на пути до-
стижения целей, которые в глазах 
Трампа являются гораздо более 
важными, чем занудный киевский 
начальник с его постоянным реф-
реном «давайте вместе скрутим 
Россию в бараний рог». 

В финале того процесса, 
который идет сейчас, в бараний 
рог кого-то скрутят просто не-
пременно. И каждый новый день 
увеличивает вероятность того, что 
этим «счастливчиком» будет сам 
киевский руководитель. Стоять 
на пути у бульдозера это так себе 
удовольствие, особенно в момент, 
когда многотонная махина готова 
начать ускорение. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Началом конца для противника может 
стать выход США из переговорного про-
цесса, который может начаться в случае, 
если Киев не согласует формат времен-
ного перемирия. США могут не только 
свернуть еще ряд программ по Украине, 
но и блокировать как свои, так и европей-
ские поставки вооружения с американ-
скими комплектующими. 

Директор Центра комплексных европейских 
и международных исследований НИУ ВШЭ, по-
литолог Василий Кашин в беседе с «МК» назвал 
ключевые и не имеющие аналогов в Европе виды 
вооружения, которых уже в ближайшее время 
могут лишиться ВСУ.

 Все идет к тому, что США, как ранее пред-
упреждал Дональд Трамп, могут отказаться от 
посредничества в переговорах между Россией и 
Украиной, если не получат положительного ответа 
на свои предложения. Об этом сценарии в среду, 
23 апреля, напомнил и вице-президент США Джей 
Ди Вэнс, который отметил, что Америка выдвинула 
«очень четкое предложение обеим сторонам». По 
его словам, «пришло время или им сказать «да», 
или же США выйти из этого процесса».

Дистанцирование США и блокировка военной 
помощи, считает политолог Василий Кашин, ничего 
хорошего Украине не сулят, оставшаяся у разбитого 
корыта Украина, даже с поддержкой европейских 
стран, продолжит терять территории. 

— На США приходилась примерно половина 
поставок оружия и военной техники, которая шла 
Украине. Но при этом важно учитывать, что боль-
шая часть так называемых европейских поставок 
была американского производства либо это была 
военная техника, произведенная в Европе с широ-
ким использованием американских компонентов, 
материалов и комплектующих. По имеющимся 
соглашениям в сфере военно-технического со-
трудничества практически всегда экспорт такого 
вооружения возможен только при наличии раз-
решения со стороны США. Поэтому американцы 
могут запретить поставки в любой момент. То, 
что практиковалось ранее, например передача 
Украине истребителей F-16 старых модификаций 
из наличия европейских ВВС, может происходить 
только при поддержке США. 

— Василий Борисович, каких конкретно 
видов вооружения в итоге может лишиться 
Украина? 

— Прежде всего США играли ключевую роль в 
обеспечении противовоздушной обороны, постав-
ляя основную массу применявшихся современных 

зенитных ракет. В противовоздушной обороне на 
Украине основными комплексами являются аме-
риканские Patriot PAC-3 и норвежские NASAMS, 
которые практически полностью состоят из амери-
канских компонентов и используют американские 
ракеты. Эти ракеты являются основным расходным 
материалом этой войны. 

Кроме того, Украине поставлялось большое 
количество бронетанковой техники, легкой и тяже-
лой, артиллерийских систем. Например, боевые 
машины пехоты Bradley, которые сейчас широко 
используются ВСУ и являются лучшими образцами 
бронетехники. Из артиллерии широко поставля-
лись гаубицы М-777, М-109 разных модификаций, 
а также, разумеется, «Хаймарс», который является 
ключевым видом оружия и который нельзя заме-
нить ничем европейским, потому что европейского 

аналога им нет. То есть то, что 
есть в Европе, это лицензионное 
производство этого вооружения, 
и то очень ограниченное. 

Основные противотанко-
вые средства ВСУ, «Джевелин», 
«Тоу», тоже американские. Украи-
на также является основным по-
требителем переносных зенитно-
ракетных комплексов «Стингер». 
Они используются и в переносных 
комплексах, и в зенитно-ракетных 
комплексах Avenger, которые при-
меняются для объектов противо-

воздушной обороны. Кроме того, в списке поставок 
— различные артиллерийские боеприпасы, бес-
пилотники и так далее. И, конечно, наиважнейшую 
роль играют «Старлинки», спутниковая разведка, 
киберразведка. 

— Насколько тяжелыми будут послед-
ствия для Украины, если она лишится этого 
вооружения? 

— Если все это отключить, то произойдет 
радикальное ухудшение ситуации для Украины, 
так как образуются огромные дыры в ее системе 
вооружения. Все это заменить будет невозможно, 
так как либо нет необходимого производства, 
либо оно в Европе настолько ограниченное, что 
большой роли не играет. 

— Сколько продержится Украина в таком 
случае?

— Если им одномоментно отключат «Старлинк» 
и доступ к данным космической разведки, то они 
могут начать сыпаться довольно быстро. Потому 
что у них сильно зависит от этого система управ-
ления. Им поставляли, и особенно это усилилось с 
приходом Трампа, терминалы британской системы 
OneWeb и разные европейские средства спутни-
ковой связи. Но их мало, они на порядок дороже, 
чем то, что делает Илон Маск. Поэтому система с 
боевым управлением у Украины может ухудшиться 
очень сильно. В результате это выльется в резкое 
повышение эффективности российских наступа-
тельных действий и рост потерь ВСУ. А дальше — 
прорыв фронта. Тем более там и так соотношение 
для Украины не очень хорошее. 

Если американцы решат действовать макси-
мально жестко и запретят поставку Украине всего, 
что могут запретить, используя пункты о конечном 
пользователе в соглашениях о поставках оружия, 
то обвал фронта будет вопросом считаных недель. 
Но если просто из Америки не будет ничего по-
ставляться, тогда процесс затянется на месяцы, 
но итог все равно будет предрешен. 

Самый жесткий вариант — отключить спутники 
и ввести в действие пункты о конечном пользова-
теле, то есть запретить им передавать что-либо, 
что куплено в США. Тогда для Украины это будет 
довольно быстрый конец. Мы не знаем, пойдут ли 
американцы на такие действия, но потенциально 
результат можно себе представить таким.

Дарья ФЕДОТОВА.

«ФРОНТ РУХНЕТ 
ЧЕРЕЗ ПАРУ 

НЕДЕЛЬ»
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— Я — мурманчанка, родители 
жили в Мурманске, а когда вышли 
на пенсию, купили домик в Судже, 
в Курской области, — рассказы-

вает Ирина. — А мы с семьей переехали в 
Калининградскую область. Я каждое лето при-
езжала в Суджу к отцу, который занимался 
огородом. Мамы, к сожалению, у нас уже нет 
в живых. Прошлым летом я предложила папе 
выехать, эвакуироваться. Он посчитал, что все 
будет в порядке. А в этом году решил собрать 
урожай. Вот и собрали…

Как рассказывает Ирина, в ночь с 5 на 6 ав-
густа 2024 года начались сильные обстрелы. 

— Было очень громко. Кто-то из жителей 
выехал в надежде к вечеру вернуться. Кто-то 
поехал на работу, но домой попасть уже не 
смог. Народ потихоньку рассосался. Говорят, 
что по городу кто-то ездил с оповещением. 
Люди садились в автобусы. Мы жили на стан-
ции и были не в курсе эвакуации. Те, у кого были 
машины, уехали. Мы так и остались. 

Потом, как рассказывает Ирина, они 
уже увидели, как по городу ходят украинские 
боевики. 

— Позже выяснилось, что это было 
спецподразделение «Кракен» (украинское 
отдельное разведывательно-диверсионное 
подразделение Главного управления разведки 
Минобороны Украины. Признано экстремист-
ским и запрещено в России. — Авт.). Начались 
погромы. Нам били стекла, ломали ворота и ка-
литки. Вламывались в дома. Кричали, стреля-
ли, рубили все топорами. Было очень громко и 
страшно. Утром просыпались, на ветру хлопали 
и скрипели сломанные ворота. Все было такое 
заунывное, как в старых фильмах про Великую 
Отечественную войну. Было ощущение, что 
прошла нацистская команда СС. 

— К вам в дом не ворвался «Кракен»? 
— Когда они бесчинствовали, я успела за-

бежать в дом. Украинские боевики оторвали у 
нас половину забора, ручку на двери, разбили 
стекло. В этот момент им поступила какая-то 
команда, и они ушли. Нам просто повезло. 

После этого, как рассказывает Ирина, у 
них все время был открыт погреб, чтобы можно 
было в нем скрыться. 

— Из дома не выходили. Первые полтора 
месяца у нас была практически блокада. Рано 
утром я, как партизан, бегала на огород. Рвала 
огурцы, помидоры. Делала отцу салат. Сама 
ела лук, который мы успели убрать с огорода. И 
на соседнем участке рвала яблоки. Сообщила 
потом соседям, что съела у них все яблоки, 
они сказали: «Ну и слава богу».

Как говорит Ирина, они с отцом успели 
запастись водой. 

— Когда 6 августа вытекали остатки воды, 
мы заполнили все имеющиеся емкости. Также 
собирали дождевую воду. Расходовали ее по 
минимуму. Тяжело пришлось нашему бен-
гальскому коту. Эти кошки мясоеды. У меня 
был запас сухого корма. Когда он закончился, 
я перетирала коту кабачок и «Геркулес». И он 
приспособился, выжил. 

Когда обстрелы стихли, Ирина стала вы-
ходить на улицу. И выяснила, что в одном из 
домов через дорогу живет бабушка. 

— Старушка в свою очередь думала, 
что она единственная, кто остался в нашем 
переулке. Когда мы с ней познакомились, 
у бабушки уже не осталось сил. Она была 

старенькая, болела. Мы ее кормили, поили. 
Но в один из дней она умерла. Если бы были 
врачи, она бы еще пожила. Мы похоронили 
ее в палисаднике, как и всех, кто тогда уми-
рал. Ее родственники потом меня нашли, 
спрашивали, как все было. Рассказала, что 
бабушка умерла своей смертью. 

Во время оккупации Ирина стала для мно-
гих пожилых людей и инвалидов настоящим 
ангелом-хранителем. Когда появилась возмож-
ность, приносила им воду с колонки, что-то из 
продуктов. Всячески их поддерживала. 

Однажды Ирина случайно столкнулась в 
Судже с двумя парнями в гражданской одежде. 
Это были российские срочники, которые были 
ранены, контужены, потеряли сознание. А когда 
очнулись, уже не нашли никого из своих. 

— Весь местный народ говорил на суржи-
ке. А эти парни отличались своим говором. Мы 
с ними просто общались по-дружески. А когда 
начались холода, я сказала им: «Приходите ко 
мне вечером». Мы посидели, поговорили. К 
нам пришел наш бывший офицер, военный в 
отставке. Мы все выяснили. Поняли, кто они. 
Жалко было мальчишек, и мы с отцом остави-
ли их жить у себя в доме. Сказала им: «Если 
что — вы мои сыновья. Документы сгорели. 
Запоминайте фамилию, у меня есть паспорт. 
Если спросят, почему такие разные, говорите: 
«Так случилось, бывает».

Ирина здорово рисковала. Если бы вы-
яснилось, кого она укрывает, ее могли бы 
расстрелять. 

— Где вы ребят прятали? 
— Мы для них оборудовали лежку в са-

рае, на чердаке. Парни до этого прятались в 
разрушенных домах и знали, что украинские 
военные в сараи не заходят. Если глянут, то 
только мельком. Пару раз им приходилось 
прятаться в шкафу, под кроватью, когда не-
куда было бежать.

— ВСУ заходили к вам в дом? 
— Да, приходили с проверками. Но смо-

трели как-то поверхностно, не обыскивали 
все помещения. 

 Все, кто знал, что у Ирины живут два на-
ших военных, помогали с продуктами. 

— Нас подкармливали. Соседка Таня 
жарила нам оладушки на мангале в гараже. 
Она кормила также бездомных кошек и собак. 
Варила им на костре похлебку из того, что 
найдет. Иногда это была крупа, иногда мака-
роны. Сама жила на втором этаже в квартире 
без окон. Грелась тем, что брала в постель 
бутылки, наполненные горячей водой. С ней 

ночевали пять кошек и собака. Таня говорила: 
«Зажжешь три свечи — и уже тепло». Такие у 
нас были радости. 

Как говорит Ирина, с января начались 
активные военные действия. 

— Прилетов было уже много. Стекла сы-
пались, с крыши сползал шифер. Забивали 
окна клеенкой, полиэтиленом, древесными 
плитами. Все выбивало взрывной волной. А 
вот поликарбонат оказался эффективным. 
Он держался. Отвалится половина пласти-
ны, дырку прорвет, сверху прибьем новый 
слой. И все.

Как рассказывает наша собеседница, им 
удивительным образом удалось из оккупи-
рованной Суджи наладить связь с «Большой 
землей». 

 В Судже оказался в оккупации житель 
Подмосковья Сергей, у которого в приграни-
чье был небольшой дом. Сергей был заядлым 
радиолюбителем, у него был свой позывной и 
зарегистрированная станция. 

Мобильной связи в Судже не было. И тут 
пригодилась его радиостанция, которую он во 
время одной из атак ВСУ занес из машины в 
дом. Сергей развернул антенну, настроил стан-
цию, вышел в эфир на разрешенной частоте. 
И, удивительно, на его зашифрованный сигнал 
отозвался радиолюбитель Иван из Красной 
Яруги Белгородской области. 

Ирина передавала Сергею номера теле-
фонов родственников тех, кто остался в Суд-
же. Чтобы Иван позвонил им и сказал, что 
они живы. Все контакты Сергей передавал 
через шифр. 

— С большим трудом мы раздобыли ак-
кумулятор. Сергей вышел на связь. Но многие 
из тех, кому потом звонил Иван, не поверили, 
что это сообщения от их близких. У меня дочка 
тоже до марта не верила, что это я ей передаю 
привет. Думала, что это звонят мошенники, 
которые уже не раз предлагали вывезти меня 
из Суджи за кругленькую сумму. Осознание к 
дочери пришло, только когда ей передали от 
меня: «Поздравьте Коку с днем рождения». Я 
так называла сына Костю. Когда он был малень-
кий, не мог выговаривать свое имя и называл 
себя Кокой. Об этом знали только близкие. Вот 
тогда дочь поверила, что я жива.

Как говорит Ирина, двум ее постояльцам, 
срочникам из Екатеринбурга, Егору и Вове, 
она тоже предложила передать весточку 
родителям. 

— Они два дня совещались, их одолевали 
сомнения, но ребята все-таки согласились. 
Их мамы узнали, что сыновья живы. Правда, 
женщины тоже не сразу в это поверили. 

Как говорит Ирина, у них все было по-
семейному. 

— Мы с пацанами замечательно встретили 
Новый год. Буквально из ничего сделали са-
латики, накрыли стол. Украсили елку гирлян-
дами. Мальчишки нарядились в мою одежду… 
Устроили праздник, несмотря на напряженную 
обстановку и обстрелы. 

— Что помогало выжить? 
— Нам нельзя было опускать руки. За нами 

были люди. Мы знали, что нам нужно принести 
дрова, сходить за водой, не забыть закрыть 
ворота на ключ. Соседка Таня знала, что ей 
надо обязательно встать и накормить бездо-
мных кошек и собак. Мы отвечали за всех, кого 
опекали. За счет этого и держались. 

1 марта, как рассказывает Ирина, она на-
рядилась Весной. 

— Достала длинное платье, взяла кор-
зинку, наложила туда искусственных цветов, 
надела на голову венок и пошла поздравлять с 
началом весны всех своих знакомых. Зашла к 
соседке Тане, потом поздравила еще одну со-
седку. Пришла на подстанцию, сказала: «К вам 
весна пришла». Потом сходила на вокзал. Там 
поздравила всех с весной. Повеселила народ. 
Потом меня так все и звали: Весна. 

— С украинскими боевиками стычек 
не было? 

— Нет, нас после «Кракена» никто уже не 
трогал. У ВСУ были свои дела, у нас — свои. 
Мы ходили по улице, даже когда смеркалось и 
был комендантский час. Однажды меня оста-
новил один из украинских военных, сказал: 
«Подождите минутку». Зашел в здание и вы-
нес оттуда пять банок тушенки. Знал, что мы 
кормим стариков. 

— Сколько у вас жили ребята-
срочники? 

— С конца октября и до 11 марта, ког-
да в Суджу прорвались наши штурмовые 
бригады. 

— Как это было? 
— По боям уже было понятно, что фронт 

приближается. Наши соседи — украинские 
боевики — подпалили дом и ушли. Утром ко 
мне прибежала соседка Таня, начала стучать 
в ворота, сказала, что наши пришли. К ним в 
квартиры они зашли рано утром, в 7.30. Прош-
ли по всему дому. Такая радость была! Я села 
на велосипед, поехала на вокзал, посмотрела, 
что ходят военные с красными повязками. 
Наши, родненькие. И навернулись слезы. 

Как рассказывает Ирина, уже на подстан-
ции ей удалось поговорить с российскими 
штурмовиками. Командиру с позывным «Ра-
кета» она рассказала про своих спасенных 
ребят. 

— Они пошли за моими пацанами. От-
правили их на броневике в Курск. Вместе с 
ними удалось отправить и моего старенького 
отца, который плохо ходил. Уезжал он уже на 
инвалидной коляске. 

Потом и Ирину вывезли в один из пун-
ктов временного размещения в Курской 
области. 

— С ребятами поддерживаете связь? 
— Все время с мальчишками общаюсь. И с 

их мамами. Мы теперь почти что родственники. 
У меня было двое детей, а теперь — четверо. 

— Вы ведь, по сути, им спасли 
жизнь. 

— Каждая мать поступила бы так же. Но 
скажу честно, были те, кто говорил мне: «И 
зачем тебе это надо?..» В сарай, где у ребят 
была лежка, потом прилетело. И подвал был 
расстрелян. Жили все в доме. Всем места 
хватало. Скажем так: нам повезло. 

Ирина сейчас живет в ПВРе с двумя ко-
тами. Со своим бенгальским котом и тем, что 
прибился к ним во время военных действий. 

— Этого второго кота-приблуду сей-
час хочет забрать один из моих ребят-
екатеринбуржцев. Мы назвали кота сначала 
Капучино, потом он стал Каппой. Парень вос-
питал этого котенка, буквально нянчил. Он 
вырос у него на руках. Кот спал с ним. Они 
полюбили друг друга. 

Ирина сейчас оформляет документы. 

— Очень долго делали справку о том, что 
я находилась до всех этих событий в Судже. 
Прописка же у меня не местная. Нужно было 
письменное подтверждение соседей. Я уже 
хотела идти на прием к Хинштейну (временно 
исполняющему обязанности губернатора 
Курской области. — Авт.) Сейчас позвони-
ли из администрации, сказали, что справка 
наконец готова. Она нужна для получения 
выплат, сертификата. 

Ирина пока не знает, как она будет доби-
раться до Калининградской области. 

— Голова идет кругом. Не знаю, как папу 
вывезти? Он маломобильный. Нужно какое-то 
сопровождение. Загранпаспорт ему не сдела-
ли. На поезде не поедешь. Остается самолет. 
Как все это будет — пока не знаю. 

Очень хочется, чтобы волонтеры и мецена-
ты обратили внимание на ситуацию, в которой 
оказались эта отважная женщина и ее отец. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

ВЫ МОИ СЫНОВЬЯ»
«ЕСЛИ ЧТО — 

Политолог Кашин назвал 
ключевые виды вооружения, 
которых ВСУ могут лишить США

ЧЕМ ДАЛЬШЕ В СВО, ТЕМ БОЛЬШЕ ОБЛАСТЕЙ
Военный эксперт подтвердил 
догадку Арестовича
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ТРАМПА ЗАГОНЯЮТ...

Украинец Андрей Сибига был единственным министром 
иностранных дел на встрече в Лондоне. Остальные 
решили не тратить напрасно время.

Смелая россиянка Ирина.

Суджа пережила 
215 дней ада 

оккупации.

ночевали пять кошек и с
«Зажжешь три свечи —
нас были радости. 

Как говорит Ирин
активные военные дей

— Прилетов было у
пались с крыши сполз

Целых домов 
в Судже почти 

не осталось.
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Дачники, успевшие навестить свои 
земельные наделы до майских празд-
ников, дивятся буйству красок на ого-
родах. Фруктовые сады все в цвету, 
в палисадниках благоухают перво-
цветы, проклевывается посаженный 
под зиму чеснок, а у кого-то в тепли-
цах поспел первый урожай редиса. 
Так и хочется сказать: «Весна идет, 
весне дорогу!». Но синоптики неумо-
лимы. Они пророчат к концу недели 
ночные заморозки до -6 градусов. 
Как же спасти цветущие деревья и ку-
старники, а также все, что сидит на 
грядках, от вернувшейся зимы? На 
этот счет у агрономов и садоводов 
со стажем есть свои действенные 
лайфхаки.

Дачники знают, что опасно даже незна-
чительное похолодание:
-1°С — погибает завязь;
-3,5°С — замерзают распустившиеся почки;
-3°С — не раскроются бутоны;

-2°С — цветки замерзают и опадают;
-1,5°С — плоды не разовьются из цветков.

Чтобы предвидеть похолодание, не-
которым садоводам даже не нужно слу-
шать прогноз погоды. Они ориентируются 
на народные приметы, которые их редко 
подводят. Например, если утихает ветер, 
замолкают птицы и лягушки, небо стано-
вится чистым, повышается атмосферное 
давление и пропадает роса, значит, жди 
похолодания. И если овощи с цветами 
можно просто накрыть пленкой, то с де-
ревьями и кустарниками дело обстоит не-
сколько сложнее. Садоводы предлагают 
4 способа защиты деревьев от внезапного 
похолодания.

Задымление сада

Это, пожалуй, самый старый и проверен-
ный способ защиты урожая от заморозков. 
Дачники заранее готовят дрова, солому, ско-
шенную траву, ветки, листву. В саду вечером 
разводят несколько костров с подветренной 
стороны участка. Главное, создать густой дым, 
который будет стелиться по земле, оберегая 
растения от прохлады. Садоводы предупре-
ждают о том, что самой низкой температура 
становится под утро. Если хотите спасти уро-
жай, придется поддерживать огонь до тех пор, 
пока не станет теплее. То есть в идеале тушить 
костер можно только после восхода солнца.

Дождевание участка

Второй способ спасения деревьев — до-
ждевание. На шланг надо надеть насадку-
разбрызгиватель. Деревья поливают за не-
сколько часов до сильных заморозков. После 
обильного полива необходимо накрыть плен-
кой мокрую часть земли. Позже пленку сни-
мают, пар поднимается из почвы, тем самым 
защищая крону дерева.

Укрытия от заморозков

Маленькие деревья можно накрыть 
пленкой и мешковиной при температуре не 
ниже 5 градусов мороза. Подойдет любой 

материал, главное, не поломать ветки. Дач-
ники надевают на крону дерева чехол и за-
крепляют его на стволе. Накрывая дерево, 
не нужно сильно привязывать материал к 
дереву или укреплять палками и камнями. Не 
переживайте, при морозе не бывает сильного 
ветра. Неудобство этого метода в том, что 
нужно найти большое количество укрывно-
го материала, если в саду много деревьев. 
Почти нереально накрыть большое дерево. 
Тогда в ход идут...

…Удобрения, спасающие 
от похолодания

Удобрения могут спасти деревья. Но для 
этого надо знать, когда ожидать похолодание. 
Подкормку удобрениями проводят за сутки до 
холодов. Опрыскивают раствором из супер-
фосфата и калийной селитры. Если вы внесли 
фосфор и калий весной, то таким образом вы 
помогли деревьям стать менее уязвимыми от, 
как говорится, холода и голода.

После заморозков, когда напасть, ка-
залось бы, миновала, деревьям и кустарни-
кам все равно нужна наша помощь. Листья и 
цветки нужно обработать антистрессовыми 
препаратами. Бутоны, которые не успели рас-
крыться, могут еще отойти и порадовать своих 
хозяев: труд был не напрасен.

Светлана РЕПИНА.

До майских праздников осталась не-
деля, но многие москвичи и жители 
области уже открыли сезон шаш-
лыков, однако порой люди исполь-
зуют для этого занятия совершенно 
неподходящие места. «МК» решил 
выяснить у экспертов по пожарной 
безопасности и экологии, где можно 
это делать, а где категорически за-
прещено.

По словам эколога Людмилы Рыбаль-
ской, на территории подмосковных лесопар-
ков обустроено порядка 1300 зон отдыха, 
которые предназначены для комфортного 
пребывания граждан.

«Там созданы все условия для массово-
го отдыха на природе, вместе с тем площад-
ки оборудованы так, что люди, при условии, 
что они соблюдают правила пожарной и 
санитарной безопасности, не причиняют 
вреда окружающей среде, в первую оче-
редь снижен риск возникновения ситуаций, 
которые приводят к лесным пожарам», — 
говорит эксперт.

Действительно, на отдых, совмещенный 
с приготовлением шашлыков, распростра-
няются нормы противопожарной безопас-
ности, о которых мало кто знает. Согласно 
правилам противопожарной безопасности 
(Постановление Правительства РФ №1614) 
на территории подмосковных лесов нельзя 
разводить огонь практически нигде, даже 
на гарях, лесосеках, а тем более там, где 
залегает торф, под кронами деревьев и на 
участках, где растет молодняк.

Не менее строгие ограничения для 
разведения открытого огня действуют и 
на территории населенного пункта, напри-
мер, категорически запрещено разводить 
огонь во дворах многоквартирных домов, 
а тем более не стоит это делать у себя на 
балконе или террасе. Нельзя разводить 
огонь на территории гаражей, а также ря-
дом с электрощитовыми и газовыми тру-
бопроводами. Запрет на разведение огня 
распространяется и на городские парки, 
скверы, зоны отдыха вблизи водоемов, за 
исключением площадок, которые специ-
ально оборудованы для пикников.

«На даче устраивать пикники, конечно, 
можно, но жарить шашлыки лучше всего на 
специально отведенных для этого площад-
ках, — говорит Андрей Звонцов, специалист 
по пожарной профилактике. — Главное усло-
вие — это место должно находиться мини-
мум в 5 метрах от любых построек и высо-
ких деревьев. Для безопасности площадка 
должна быть оборудована песком, чтобы 
при необходимости можно было быстро 
потушить огонь».

С наступлением теплой погоды во мно-
гих подмосковных ЖК жарить шашлыки 

стали прямо под окнами домов, особенно 
там, где есть большая закрытая территория. 
Однако то, что для одних является отды-
хом, для других может доставлять массу 
неудобства — далеко не всем нравится запах 
жареного мяса.

«Если с соседями не удается догово-
риться мирным путем, вы вправе пожало-
ваться на них в управляющую компанию. 
Если и это не помогает, подайте жалобу 
на портал Госуслуг. А при опасности воз-
никновения пожара звоните в экстренные 
службы по телефонам 101 или 112», — со-
ветует эксперт.

Евгения ВОКАЧ.

В Подмосковье резко поднимется 
цена на выкуп земли под зданиями 
и строениями — с 1 мая стоимость 
такой приватизации вырастет сразу 
в 20 раз. Это затронет арендаторов 
земельных участков, которые пред-
назначены под ИЖС, садоводство, 
личное подсобное хозяйство. 

Как удалось выяснить «МК», выкупная 
стоимость земельного участка, на котором 
имеются здания, строения или помещения, 
принадлежащие арендатору на праве соб-
ственности, согласно новым правилам уве-
личится с 3 до 60 процентов от кадастровой 
стоимости земельного участка. 

В министерстве имущества Московской 
области объяснили, что выкупная стоимость 
повышается впервые с 2012 года. Новые 
правила затронут земельные объекты, ко-
торые находятся в областной или не разгра-
ниченной собственности, предназначенные 
для жилищного строительства (в том числе 
ИЖС), ведения садоводства, личного под-
собного хозяйства (приусадебный участок) 
и гаражного строительства (включая инди-
видуальное гаражное строительство), вне 
зависимости от категории земли. 

Вместе с тем у арендаторов, которые 
заключили договор аренды участка до всту-
пления в силу данного постановления, то 
есть до 1 мая 2025 года, будет еще целый 
год, чтобы выкупить участок по прежней 
цене — для них ставка выкупа в размере 
3% от кадастровой стоимости будет дей-
ствовать до 1 мая 2026 года.

Елена БЕРЕЗИНА.

На днях наша газета уже сообщала о 
коммунальной драме в подмосков-
ном Голицыне, где в жилом доме рух-
нуло балконное ограждение, потянув 
за собой двух пенсионерок. К сожа-
лению, такие ЧП в Подмосковье про-
исходят все чаще и чаще, особенно 
в тех домах, где сроки капитального 
ремонта по каким-то причинам сдви-
гаются или же где он проводился не-
качественно. 

На прошлой неделе две пожилые жи-
тельницы Голицына (Одинцовский городской 
округ), Татьяна и Валентина, «проснулись 
знаменитыми». Накануне Пасхи они реши-
ли навести порядок на балконе, одна из них 
облокотилась на ржавое ограждение бал-
кона, но опора оторвалась и рухнула вниз, 
потянув за собой хозяйку квартиры. Подруга 
пыталась схватить ее, но не смогла удержать 
равновесие и тоже полетела вниз. Квартира с 
аварийным балконом находилась на втором 
этаже, обе пенсионерки получили в резуль-
тате падения серьезные травмы. Сейчас они 
находятся в Одинцовской областной больни-
це. У обеих переломы ног и множественные 
ушибы. Состояние, как отмечают медики, 
средней тяжести.

«Травма от падения с высоты называет-
ся кататравмой, — поясняет реабилитолог 
Александр Степанов. — В данном случае она 
характеризуется как вертикальная — основ-
ной удар пришелся на ноги. Мелкие слабые 
косточки могли просто раскрошиться. Могут 
потребоваться операции на коленных суста-
вах. В пенсионном возрасте такие травмы 
заживают очень тяжело, особенно если имели 
место перелом тазобедренного сустава и 
смещение дисков позвоночника». То есть 
для двух пожилых обитательниц аварийно-
го дома 1 на Западном проспекте ситуация 
обернулась настоящей трагедией.

По словам жителей дома, в аварийном 
состоянии находятся все балконы, а не толь-
ко тот, что рухнул. Дому в следующем году 
исполнится 60 лет, поэтому он давно уже 
требует капитального ремонта. Обо всем 
этом люди постоянно писали в различные 
инстанции, начиная с управляющей компании 
и заканчивая администрацией городского 
округа. Однако им отвечали, что ремонт бал-
конов запланирован на 2026–2028 гг. И только 
после произошедшей трагедии чиновники 
зашевелились. 

Глава округа Андрей Иванов пообещал 
жителям, что администрация будет добивать-
ся, чтобы сроки ремонта балконов сдвинули 
на более раннее время. А балкон и квартиру 
пострадавшей женщины отремонтируют от-
дельно. Правда, пока что это лишь обещания, 

а в настоящее время жильцам дома выда-
ли уведомление вообще не пользоваться 
балконами. 

Кстати, после происшествия Следствен-
ный комитет возбудил уголовное дело, и 
сразу же выяснилось, что отремонтировать 
балконы должны были еще в 2020–2022 гг., 
но запланированные работы так и не были 
проведены. 

Спрашивается: кто-то за это ответит? Тем 
более что в Одинцовском городском округе 
есть и другие многоквартирные дома, где 
балконы давно требуют ремонта и держатся 
на честном слове. 

Например, аналогичная ситуация в доме 
4 по ул. Фасадная в Лесном городке, а в Ста-
ром городке (ул. Школьная, дом 6) ветхий 
балкон расположен прямо над входом в подъ-
езд, так что, если он упадет, пострадавших 
может быть гораздо больше.

Хотя, ради справедливости, нужно от-
метить, что коммунальные аварии происходят 
на территории Московской области не только 
в Одинцове. К сожалению, подобные ЧП уже 
давно перестали быть чем-то уникальным — 
периодически то в одном муниципалитете, 
то в другом происходят различные аварии в 
многоквартирных домах. 

По данным областного правительства, 
в переселении из аварийных и ветхих домов 
нуждается почти 1 млн человек — практиче-
ски каждый седьмой житель региона. Кроме 
того, многие многоквартирные дома требуют 
немедленного капитального ремонта, напри-
мер, та же кирпичная пятиэтажка на Западном 
проспекте в Голицыне, где рухнул балкон, 
доведена до аварийного состояния попусти-
тельством коммунальщиков, дом годами не 
ремонтировался. 

«МК» недавно рассказывал о том, как 
провалился пол в подъезде жилого дома 17 
по улице 1-я Заводская в Апрелевке (Наро-
Фоминский городской округ). Причина — 
прорыв канализации, который УК не может 
устранить уже несколько лет. Сточные воды 
регулярно затапливали подвал, влага про-
питала фундамент дома, вонь в подъезде 
стоит нестерпимая. 

После того как в подъезде провалился 
пол и информация о ЧП попала в соцсети, 
управляющая компания сделала временный 
настил, а сроки капремонта сдвинули на этот 

год. Вот только жильцы не уверены, что дом 
не сложится к тому времени как карточный 
домик.

Похожая история произошла в прошлом 
году в Кашире, только в отличие от Апрелевки 
там обрушился не пол, а потолок. Женщина, 
проживающая в доме 2 по улице Металлистов, 
еле успела схватить двоих детей и выбежать 
из квартиры, как с потолка посыпались куски 
бетонных перекрытий. Причиной обрушения 
тоже послужили протечки на крыше. Хотя там 
капитальный ремонт кровли, судя по отчет-
ности Фонда капитального ремонта (ФКР) 
Московской области, проводился не так уж 
давно, в 2017 году. Однако жильцы дома ре-
гулярно жаловались на протечки, из-за кото-
рых настил чердака полностью сгнил, что и 
привело в результате к обрушению потолка 
в квартире.

Очень похожий инцидент произошел два 
года назад в Дедовске (городской округ Ис-
тра), там в доме 15 на улице Володарского 
рухнул потолок в подъезде, тоже после капре-
монта крыши. Хотя местная администрация 
утверждает, что строители, производившие 
ремонт, не виноваты. Мол, им поручили от-
ремонтировать только крышу, что они и сде-
лали, а рухнули сгнившие потолочные балки. 
Просто сюжет, достойный сатиры гениального 
Аркадия Райкина. Помните, как у него было в 
известном монологе «Кто сшил костюм?»: там 
портной тоже оправдывался, что пришивал 
только пуговицы, к которым у клиента пре-
тензий нет, — пришиты намертво!

Так все-таки что делать жителям, чьи 
дома рушатся, а достучаться до коммуналь-
щиков и чиновников, чтобы ускорить момент 
наступления ремонта, они не могут?

По словам экспертов, для начала нужно 
понимать, какая организация за что отвечает. 
Зона ответственности УК — надлежащее со-
держание и текущий ремонт дома. За капи-
тальный ремонт отвечает Фонд капитального 
ремонта региона. Намного проще заставить 
управляющую компанию залатать текущую 
крышу или дырявые трубы в подвале, чем 
сдвинуть сроки капремонта — там все на 
несколько лет вперед расписано. Поэто-
му эксперты советуют не допускать, чтобы 
коммунальные проблемы в доме принимали 
аварийный характер. Их нужно решать сразу, 
как только они возникают. 

Если же руководство УК не реагирует 
на жалобы жильцов дома, тогда нужно под-
ключать надзорно-контролирующие органы, 
например, в Московской области это мини-
стерство по содержанию территорий и гос-
жилнадзору, либо обращаться в прокуратуру 
или в СК. 

«МК» также решил проконсультироваться 
в управляющей компании, на что жителям 
стоит обращать внимание, если они живут в 
старом доме с ветхими балконами:

По словам специалистов, главной при-
чиной обрушения балконов становится износ 
конструкции. Чаще всего обрушения проис-
ходят в домах, которые построены более 50 
лет назад. В зоне повышенного риска нахо-
дятся панельные хрущевки и полудеревянные 
сталинки.

Со временем балконная плита теряет 
прочность, могут проржаветь металлическое 
ограждение и крепежная арматура. Но на 
прочность балкона могут повлиять и другие 
факторы. Например, погодные условия. Если 
влага (дождь, снег, вода из цветочных ящи-
ков или из дренажной трубки кондиционера) 
попадает на бетонную плиту, а потом при 
низких температурах замерзает, это приводит 
к образованию микротрещин и разрушению 
плиты. 

Многие люди считают, что застеклен-
ный балкон прослужит дольше, чем откры-
тый. Однако, выбирая систему остекления, 
нужно правильно рассчитывать предельную 
нагрузку, которую он способен выдержать. 
Пластиковые окна, отделка, утепление — все 
это будет его утяжелять.

Чтобы снизить риск обрушения, спе-
циалисты рекомендуют владельцам квар-
тиры следить за состоянием балкона, а при 
обнаружении трещин в бетонной плите или 
коррозии металла на его ограждении нужно 
немедленно обращаться в управляющую 
компанию.

Елена БЕРЕЗИНА.

Как добиться, 
чтобы ваш ветхий 
или аварийный дом 
срочно поставили 
на капремонт

МОСКОВИЯ

ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ ЗАПАХЛО ЖАРЕНЫМ
Любителей устроить пикничок на воздухе 

в этом году ждут жесткие наказания

ШОК
ДВУМ ТРАССАМ 

ПОДМОСКОВЬЯ ВЕРНУЛИ 
ПРЕЖНЮЮ СКОРОСТЬ

Ограничения скорости отменили на 
нескольких участках двух федеральных 
трасс. Теперь гонять с ветерком можно 
по М-4 «Дон» и М-11 «Нева».

Как стало известно «МК», «зеленый 
свет» дали не всем автомобилям — 
только тем, вес которых не превышает 
3,5  тонны. В «Автодоре» объяснили, что 
запреты действовали на период зимы, 
теперь же в них нет необходимости.

Согласно новым требованиям в летний 
период на обходе Ефремова на участке 
с 706-го по 803-й км дороги М-4 «Дон» 
максимальная скорость для легковых и 
грузовых автомобилей с разрешенной 
массой до 3,5 тонны составит 110 км/ч.

На трассе М-11 «Нева» скорость уве-
личена до 130 км/ч на участке от 59-го 
км в Московской области до Санкт-
Петербурга. Аналогичная скорость раз-
решена и на отрезке с 518-го по 544-й 
км на М-4 «Дон», который проходит в 
обход населенных пунктов Новая Усмань 
и Рогачевка.

КУСОК МЕТАЛЛА 
СВЯЗАЛ В ТЕЛЕ 

МУЖЧИНЫ ПОЧКУ 
И ПЕЧЕНЬ

Истринские врачи извлекли из почки 
пациента кусок металла, который про-
был там почти год. При этом специали-
стам удалось сохранить орган. 

Как узнал «МК», около года назад 35-
летний житель подмосковного Лотоши-
на получил производственную травму. 
Кусок металла размером чуть менее 1 
см попал в брюшную полость, прошел 
через печень, а затем попал в почку и 
там застрял. 

Удаление осколка было сопряжено с 
большими рисками, врачи не решались 
на операцию. В течение всего периода 
инородное тело продолжало вызывать 
боль и кровотечение. В большинстве 
клиник пациенту предлагали удалить 
металл только вместе с почкой. 

Главврач Лотошинской больницы, куда 
обратился пациент, направил мужчину 
в Истру, где его госпитализировали в 
урологию. На компьютерной томографии 
врачи зафиксировали осколок в верхнем 
полюсе правой почки. Печень была тесно 
припаяна к почке, и извлечение осколка 
могло привести к серьезному кровоте-
чению и потере органа. Специалисты 
сделали резекцию почки лапароскопи-
ческим методом и извлекли осколок. 
Операция длилась около двух часов и 
прошла успешно: почку удалось сохра-
нить. Сейчас пациент уже выписан. 

В ЕГОРЬЕВСКЕ 
УВЕКОВЕЧАТ ПАМЯТЬ 
ВОИНОВ, ПОГИБШИХ 

НА СВО
Памятник героям, отдавшим свои жиз-

ни при выполнении задач специальной 
военной операции, установят в подмо-
сковном Егорьевске. Мемориал должен 
появиться в ближайшие месяцы на Новом 
егорьевском кладбище.

Центральной фигурой мемориального 
комплекса станет фигура солдата в пол-
ной боевой амуниции. За ней — буквы «Z» 
и «V», между ними арка, напоминающая 
углубленную в землю «О». Арка прямо за 
спиной солдата, в ней настоящий цер-
ковный колокол. Рост фигуры около 2 ме-
тров, плюс небольшой постамент. Фигура 
солдата, буквы и арка будут выполнены 
из камень-смолы со стекломатом и мра-
морной крошкой, покрыты натуральной 
бронзовой краской и листовой медью. 
Колокол будет целиком медным.

Скульптуру изготовит команда скуль-
пторов с юга столицы. В мастерской «МК» 
сообщили, что для создания скульптуры 
будет использована последняя модель 
автомата Калашникова. Также мастера 
слепят баллистический шлем послед-
ней модели «Спартанец» с военными 
баллистическими очками, чтобы все со-
ответствовало современным реалиям. 
Скульпторы московской мастерской вая-
ют из камня-смолы памятники солдатам 
Великой Отечественной войны и солда-
там СВО для разных регионов и городов 
России. Материал, по словам авторов, 
прочный, атмосферостойкий, долговеч-
ный. В работе они не используют станки-
принтеры, все делают вручную.

ВЫЙТИ НА БАЛКОН — И УЛЕТЕТЬ!

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ

На майские праздники ин-
спектора подмосковного 
Госжилнадзора также со-
бираются усилить контроль 
за порядком во дворах 

многоквартирных домов.
В ведомстве сообщили, что их со-

трудники будут штрафовать не только за 
разведение огня на территории МКД, но 
также за выброс мусора в неположенном 
месте и нарушение правил парковки, в 
частности, машины нельзя ставить около 
контейнерных площадок. 

Нарушение этих требований будет 
фиксироваться в ходе рейдов и карать-
ся штрафами в соответствии с регио-
нальным законодательством, сообщили 
«МК».

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

За нарушение правил про-
тивопожарной безопасно-
сти предусмотрены серьез-
ные штрафы:
— От 5000 до 15 000 рублей 

за нарушение общих правил;
— От 15 000 до 30 000 рублей за раз-

ведение огня на территории лесов во 
время пожароопасного периода;

— 50 000–60 000 рублей в случае 
возникновения лесного пожара;

— Если же во время лесного пожара 
будет причинен тяжкий вред здоровью 
или будет нанесен ущерб окружающей 
среде, то для виновников ЧП может насту-
пить даже уголовная ответственность.

ДЫМ, ВОДА И ТОЛСТЫЙ МЕШОК
Как спасаться 
от заморозков, 
когда в огороде 
уже все цветет и пахнет

ВЫКУП ЗЕМЛИ 
ИЗ АРЕНДЫ 
ВЫРАСТЕТ В 20 РАЗ
В Минимущества 
объяснили, когда 
новшество начнет 
действовать и кого 
именно оно коснется

И тут жители хотели 
рядом с домом 
пожарить шашлык, 
а сгорело несколько 
автомобилей. 

мов, особенно

Как только 
потеплеет, 

жители 
норовят 

устроить 
у дома 

пикник. 

пони
Зона
держ
таль
рем

Рухнувшие вместе с балконом 
жительницы Голицына, слава богу, 
остались живы.

Задымление 
сада.

Утепление 
грядки.
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В Дедовске 
в доме 15 
на улице 
Володарского 
рухнул потолок 
в подъезде.

В подъезде 
жилого дома 17 
по улице 
1-я Заводская 
в Апрелевке 
провалился 
пол.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Секретная тетрадь с 
откровениями души. 4. Войлочная «перинка» 
для ноги в сапоге. 10. Кожаный ремешок на 
прогулке с собакой. 11. Непроизвольное 
отдергивание руки от огня. 13. Угощение в 
крепкой скорлупе для белки. 14. Водка на-
стоящих самураев. 15. Актерская юморина 
с овощным названием. 16. Ляп, который мо-
жет стоить жизни саперу. 18. Традиционная 
острая приправа из Абхазии. 20. «Флюи-
ды», излучаемые довольной невестой. 22. 
Архаровец батьки Махно по убеждениям. 
23. Сыр, влекущий грызуна к мышеловке. 
24. Петляющая по лесу пешеходная до-
рожка. 27. «Хрюшка» в лукошке грибника. 
30. Малая толика истины. 32. Наживка для 
рыбы со своего огорода. 34. Кредо раз-
рушавших церкви большевиков. 35. Дар 
фигуриста, который участвует во всех ле-
довых шоу. 36. Мужская прическа с коротко 
подстриженными или выбритыми волосами 
на висках и затылке. 38. Рогатый ухажер 
ведьмы Солохи. 39. Непомерные претен-
зии выскочки. 40. Ленивый и бестолковый 
второгодник. 41. Зверь, с которым ассоции-

руется Австралия. 42. Площадка с краном 
и котлованом.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Переговорник» на вход-
ной двери подъезда. 2. «Загрузка» воздуха в 
легкие. 3. Безвозвратная потеря в стогу сена. 
5. Мелкая рыба семейства сельдевых. 6. Номер 
отеля для солидных клиентов. 7. Кухонный 
комбайн с множеством функций. 8. Супостат, 
хозяйничавший на чужой земле. 9. Герой, с 
которого «срисован» литературный персонаж. 
10. Птица-рыболов, что носит в клюве свой 
улов. 12. Писатель-острослов с бичующими 
монологами. 17. «Болезнь» продажных чинов-
ников. 19. Спирт, отправляющий на тот свет 
алкашей. 20. Мягкотелый человек-размазня. 
21. Низшая оценка в дневнике неуча. 25. Те-
матическая колонка в газете. 26. Снаряжение 
бойца, кроме одежды и оружия. 27. Алкоголь, 
закупленный к банкету. 28. Звезда первой 
величины в науке. 29. Книга с параграфами в 
рюкзаке ученика. 31. След на бампере после 
аварии. 33. Важнейшая характеристика пули. 
34. Заряженный магом «телохранитель». 37. 
Вредная дымка над мегаполисом. 38. Мгно-
венное исцеление перед иконой.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Самосуд. 4. Епископ. 10. Рытвина. 11. Зоопарк. 13. Обет. 14. Поза. 
15. Расстегай. 16. Артель. 18. Янтарь. 20. Лодыжка. 22. Инъекция. 23. Интервью. 24. 
Саксофон. 27. Отчаяние. 30. Рессора. 32. Клинок. 34. Львица. 35. Россиянка. 36. Крик. 
38. Сидр. 39. Консоме. 40. Изумруд. 41. Аппарат. 42. Ондатра.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Самовар. 2. Опыт. 3. Утварь. 5. Папайя. 6. Серп. 7. Пиранья. 8. Рапсо-
дия. 9. Издержки. 10. Рентген. 12. Корабль. 17. Лакейство. 19. Неприязнь. 20. Люцифер. 
21. Аптечка. 25. Алхимик. 26. Несессер. 27. Обоняние. 28. Индивид. 29. Скукота. 31. За-
пруда. 33. Краска. 34. Лагман. 37. Коза. 38. Суша.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы механические в любом 

состоянии,значки б/у.  
т. 8(495)723-19-05

предлагаю

предлагаю

КРАСОЙ светить сто лет!
С Творчества Днём!

С ПОБЕДОЙ с Толечкой ВДВОЁМ!

Семье Благ! С Пасхой!
 С Воскресением! Здравия!
 Муж Толя, Верные друзья

На радость Мамочке

20252025

Любимой!
С Днём дочери,

Верная Зина!

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА В СОЦИАЛЬНЫХ ЦЕНТРАХ МОСКВЫ
МОСКВА

МОСКОВСКИЕ ГОРОДСКИЕ ЦЕНТРЫ РЕАБИЛИТАЦИИ:
24 апреля с 10.00 до 13.00
Зюзино, ул. Одесская, д. 9, к. 1
Нагатинский Затон, ул. Коломенская, д. 5, стр. 3
Преображенское, ул. Большая Черкизовская, д. 3, корп. 2
25 апреля с 10.00 до 13.00
Котловка, ул. Нагорная, д. 11а
Южное Медведково, ул. Молодцова, д. 1б
Дорогомилово, ул. Студенческая, д. 42
28 апреля с 10.00 до 13.00
Щукино, ул. Маршала Василевского, д. 3, корп. 1
Бутырский, Огородный проезд, д. 21
29 апреля с 10.00 до 13.00
Некрасовка, 1-я Вольская ул., д. 9
Раменки, Раменки ул., д.8, к. 2
Нагатино-Садовники, пр-т Андропова, д. 42, к. 1
30 апреля с 10.00 до 13.00
Южнопортовый, ул. Шарикоподшипниковская, д. 40
Чертаново Южное, ул. Чертановская, д. 60
Выхино-Жулебино, Жулебинский бул., д. 40, корп. 1

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
24 апреля с 14.00 до 18.30
Измайлово, Измайловское шоссе, д. 71, стр. 16, 
у г-цы «Измайлово», м. «Партизанская»
25 апреля с 14.00 до 18.30
Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у маг. «Пятерочка», платформа Лось
28 апреля с 14.00 до 18.30
Хорошевский, Хорошевское шоссе, д. 70, к. 1, 
у маг. «Перекресток», м. «Полежаевская»
Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
29 апреля с 14.00 до 18.30
Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, у маг. «Авоська»
Филевский парк, ул. Новозаводская, д. 2/1, м. «Фили»
30 апреля с 14.00 до 18.30
Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у маг. «Пятерочка»
Северное Бутово, м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Бульвар Дмитрия Донского, д. 2а, у маг. «Пятерочка»
1 мая с 8.30 до 17.00, перерыв с 13.00 до 13.30
Сокольники, Сокольническая пл., д. 9, на парковке 
со стороны 4-й Полевого переулка, м. «Сокольники»
Раменки, пл. Джавахарлала Неру, д. 1, 
на парковке у м. «Университет», выход к МГУ
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КУРЬЕРСКАЯ ПОДПИСКА НА РАЗ-ДВА! 
26 апреля с 10.00 до 14.00
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, на парковке 
рядом с памятниками Г.К.Жукову и «Пушке»

«Я не ем на стороне»

Дружная толпа журналистов встретила 
Дмитрия вопросом, как настроение, не устал 
ли он под вечер на съемках сериала СТС «Санк-
ционер», ведь они начинаются в 8 утра...

— Мужчина не устает, поэтому я не устал. 
Настроение — так себе: ну а кто ж любит ра-
ботать? Работа вообще не мое: как съемка 
— хоть из профессии уходи, — с серьезным 
видом произносил актер. — Я к себе не так 
серьезно отношусь как к артисту, я работать 
не люблю.

— А если бы не актерство, чем бы 
занимались?

— Понятия не имею! У меня в этой-то про-
фессии ни черта не получается, а если другую 
брать — совсем руки не так заточены, — про-
должал кокетничать артист. — Вот по четыре 
часа в день в неделю — замечательный график. 
А в этом проекте 35 смен, ну куда это годится? 
Я пожилой человек, я на ладан дышу.

— Сценарист Жора Крыжовников вам 
сам позвонил и позвал в проект?

— Да, я дожил уже до тех седин, когда сам 
Жора Крыжовников позвонил мне и предложил. 
Я ему сказал «спасибо большое, нет». Ну про-
сто около 40 смен — куда это годится? Я на эту 
смену ехал 2 часа 30 минут. Мы же снимаем в 
глубинке, а живем в Москве, но где там най-
дешь глубинку? И вот у нас начался пинг-понг, 
переговоры, но он умеет с помощью своего 
красноречия и денег убеждать. 

— Может, стоило поставить свои 
условия?

— Нет таких условий. Помимо того, что я 
достиг какого-то возраста и небольшого ста-
туса, я к своим годам проникся уважением к 
людям, поэтому я не качаю права. Съемочная 
группа не даст соврать, но я не ем на стороне. 
У меня в райдере написано, что я имею право 
заказать еду в любом ресторане города, но 
я ем из общего котла. Иногда мне кажется, 
что я доедаю то, что не доела группа. Я до-
статочно гуттаперчивый человек: я слушаю 
и принимаю условия. Конечно, есть какие-то 
вещи, которые я в силу врожденных и при-
обретенных понтов обговариваю на берегу. 
И если это устраивает — мы погнали. Как 
пример — десятичасовой рабочий день. Я 
отработал всю свою жизнь 12 часов, как и 
все, — тяжелая история. Старые советские 
фильмы ведь снимали долго, тягуче, но по 

8 часов в день, потому что актер — это же 
член общества, гражданин страны! Почему 
у актера сейчас рабочий день 12 часов? Так 
повелось последние 20 лет. И вот я набрал 
воздуха в еще двигающиеся легкие и между 
энурезом и диареей произнес, что я буду 
сниматься по 10 часов. Все.

«Когда пишут, 
что я инфоцыган, 
доводят до слез»
— Вы все намекаете на то, что вы по-

жилой человек. А до какого возраста пла-
нируете сниматься?

— Пока не знаю точно. Пока я еще играю 
молодежь. Под лестницей сейчас будет сцена 
поцелуя, и мне пока еще присылают сценарий 
с ролью Остапа Бендера. Я говорю: «Ребята, 
там первая строчка, что ему 28 лет. Давайте 
уже совесть иметь». Так что пока работаю, а 
потом, наверное, перейду на роли отцов, по-
том дедов, бабушек — и на закат. Вулкан уже 
потух, но дым еще идет.

...В этот момент рядом с Нагиевым по-
является студент 2-го курса Щепкинского 
училища Максим Тужилкин, который играет 
юного героя Нагиева.

— Это человек, который играет меня в 
молодости. Он не такой красивый, как я, но по-
выше. Мы это оправдали тем, что меня с годами 
немного сплющило, — улыбается Дмитрий.

— Не боитесь, что он заменит вас? — 
продолжают поддерживать юмористиче-
ский настрой Нагиева журналисты.

— Это не так сложно. Меня в стольких 
проектах уже заменили.

— А что бы вы сейчас посоветовали 
себе юному?

— «Дебил, учи язык!» У меня одни «пятер-
ки» в театральном были, но английский же не 
нужен: зачем он мне? И вот сейчас мне звонят: 
«Але, Дмитрий, будет сериал в Лос-Анджелесе, 
как у вас с английским?» Я: «Хорошо». «Точно?» 
— «Точно!» И я понимаю, что я могу просто 
похоронить картину. Я много всего сделал, 
я до сих пор нахожусь в какой-то спортивной 
форме, пробегал 5 километров за 21 минуту, я 
развиваюсь как артист. Но язык — ай воз борн 
ин Ленинград... — меня тянет на дно. 

— Трюковые сцены сами можете 
делать? 

— Да я почти всегда их делаю сам. Сей-
час я приехал с курсов актерского мастерства 
в Дубае. Я решил там удивить студентов 
своей пластикой и своим подвижным те-
лом. Я сделал кувырок вперед с элементом 
«бабочка». А мне было мало, что они ахают 
и восхищаются, и я подумал: «Сделаю-ка 
кувырок назад с выходом на руки, на ноги». 
Сделал. Но пол оказался линолеумный, да 
еще и намытый, и у меня уехала правая нога 
в сторону. И мне кажется сейчас, что она 
стоит рядом со мной. Так что я уже полто-
ры недели еле ползаю, а в кадре пытаюсь 
хромоту прибрать.

— А что это за курсы в Дубае, расска-
жите поподробнее?

— Меня пригласили в школу вести курсы. И 
когда пишут, что я инфоцыган, доводят просто 
до слез. У нас 20 человек на курсе, умножь на 
эту цифру сумму оплаты, а потом вычти мои 
перелеты бизнес-классом туда и обратно, нашу 
еду, проживание на троих и посчитай, какой 
я после этого инфоцыган. Но просто там все 
срослось: море, солнце на пять дней. Я благо-
дарен этим людям, что они мне тупо оплачи-
вали перелет, проживание. Хотелось бы еще 
там и заработать, но о деньгах, к сожалению, 
пока речи не идет. Мне тут предлагают какие-
то курсы в вузах, но тут ни солнца, ни моря, и 
тщеславие пока не позволяет мне встать с той 
стороны рампы. 

— Говорят, в сериале планируются и 
постельные сцены...

— Да, с Толкалиной что-то у меня будет. 
Но смешно: два пожилых человека, я и Любка, 
будем пытаться, кряхтеть... (Улыбается.)

— В проекте речь идет о санкциях, а 
вас они коснулись?

— Мне кажется, они всех коснулись. Тот 
позор при расчете за границей, когда ты ищешь 
по карманам тугрики, чтобы купить еды, это 
ужасно, прямо позорище. 

— А в целом какие у вас отношения с 
деньгами?

— Я бережливый человек, но щедрый. 
Себе мне жалко что-то покупать, а своим люби-
мым, родным, близким — доставляет большое 
удовольствие. Я ненавижу, когда мне дарят 
подарки. 

— Кстати, недавно у вас был день рож-
дения. Что подарили, как отметили?

— Я вообще уехал и не реагировал ни 
на что.

«Не лез с дружбой к братве»

…В разгар беседы вопросы перетекают 
в философское русло. Нагиева спрашивают, 
какой жизненный урок он получал когда-либо 
на съемочной площадке?..

— У меня был хороший жизненный урок 
от Жоры Крыжовникова. Помню, я приехал 
на съемочную площадку фильма. Мы тогда 
с ним были знакомы. И вот я играю самый 
первый дубль и слышу, как он смеется у мо-
нитора экрана. Я думаю: «Вот я молодец!». 
Подхожу к нему после дубля, а он говорит: 
«Ой, Дмитрий, фуф, насмешили… нам так не 
надо. Идите, работайте»... Урок? Урок. Я, как 
въедливый артист, понял, о чем идет речь. И 
вот таких маленьких эпизодов в жизни можно 
набрать много.

— Дмитрий, вы как-то признались, что 
даже работали с бандитами в 90-е. Рас-
скажите, как это было?

— Ну, я же работал в ночных клубах. Пятни-
ца, суббота... Everybody dance... Клубы все при-
надлежали братве, но я не лез к ним с дружбой, 
не заискивал, не лебезил, мы соблюдали такие 
уважительные отношения, тем более что у меня 
не было выхода. А они проникались ко мне. 

— Братва обычно помогает решать во-
просы. Приходилось вам воспользоваться 
их помощью?

— Да, я тогда жил с Алисой Шер, и у нее 
угнали машину прямо от ночного клуба. Ма-
шину искали со словами: «Димуля, мы сейчас 
найдем — засекай время». Но так и не нашли. 
Тогда они принесли и протянули мне 10 000 
долларов со словами: «Купи своей женщине 
машину». Были и отвратительные вещи — били 
и стреляли, и в этом нет никакой романтики. 
Все, что связано с агрессией, унижением, ни-
щетой, — это гадость.

— Мы все видим, что вы в прекрасной 
форме. Раскройте секрет: как часто и чем 
вы занимаетесь?

— Мы все знаем, что надо делать, но во-
прос в том, что это, оказывается, действитель-
но надо делать. Вот что бы ни случилось: 20 
раз отжаться, 20 раз присесть, но регулярно, 
каждый день. И всё. Самое главное — выпол-
нять данное самому себе обещание. Если ты 
сказал, что будешь бегать с понедельника, — 
беги. Но важно еще не только, что делаешь, а 
чего ты не делаешь. Не жри на ночь — простая 
вещь. Я когда прихожу домой, у меня глаза в 
центр сводит от голода. Но я понимаю, что, 
если сейчас натрескаюсь, меня разнесет, как 
Башарова. А я это сказал вслух про Башарова? 
(Смеется.)

— Кстати, у вас с ним совместные сце-
ны. Как вообще с ним играется?

— Он легкий человек на площадке. Когда 
ты находишься 24 часа в сутки на съемках, на-
чинаешь это ценить. Он легко общается, и это 
тоже сейчас важно для меня.

— Хотелось бы узнать и про ваших де-
тей. Расскажите, ваш сын смотрит фильмы 
с вашим участием (речь идет о младшем 
сыне Марке, о существовании которого 
Нагиев не так давно рассказал. — Прим. 
авт.)?

— Ну а куда он денется? Конечно, смо-
трит. Вопрос, с каким лицом он это смотрит. 
(Смеется.)

— Не планирует пойти по вашим 
стопам?

— Понятия не имею. Я надеялся, что и 
Кирилл не планирует, но потом он поступил 
во МХАТ. Просто это абсолютно зависимая 
профессия, такая дамская. Сохранить мужское 
лицо в этой профессии тяжело. Это зависимая, 
завистливая, не приносящая огромного состоя-
ния работа. Сколько поработал — столько полу-
чил. Есть актеры богаче, беднее, но примерно 
одна каша: никаких миллиардов не получается. 
Кирилл стал актером, снимается, а будет ли 
Марк артистом, не знаю. Я ненавижу людей, 
которые нахваливают своих детей, поэтому и 
сам никаких прогнозов дать не могу.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

митрий Нагиев относится к категории актеров, 
которые на светские мероприятия практически не 
ходят, а интервью дают еще реже. Единственный 
способ поймать звезду — приехать на 
съемочную площадку. Тут уж, как говорится, 

никуда от журналистов не деться, если они твердо 
решили найти и пообщаться. Мы застали Нагиева 
в Подмосковье на съемках сериала про непростую 
жизнь разорившегося олигарха, который из-за 
иностранных санкций вынужден вернуться 
на родину, в провинциальный город. Кто 
играет роль олигарха, как говорится, 
нетрудно догадаться. Будучи в хорошем 
настроении, Дмитрий впервые за долгое 
время пообщался с корреспондентами и 
рассказал много чего интересного как о 
съемках, так и о своей жизни. Так, «МК» 
узнал, почему Дмитрий не хочет актерской 
карьеры своему сыну, кто смеялся над ним 
на съемочной площадке и почему артист так и 
не стал по-настоящему богатым человеком.

 Дмитрий 
Нагиев — 
о «старости» 
и поцелуе 
с Толкалиной
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«ВУЛКАН ПОТУХ, 
НО ДЫМ ЕЩЕ ИДЕТ»
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Петроградский районный суд Петер-
бурга поставил жирное многоточие 
в громком уголовном деле об убий-
стве популярного в 90-е годы певца 
Игоря Талькова. Скамья подсудимых 
была пуста: заочно обвиненный в со-
вершении преступления бывший кон-
цертный директор артиста Валерий 
Шляфман вот уже 33 года скрывается 
на территории Израиля.

Возле здания суда с утра пораньше тол-
пились журналисты. Чуть поодаль, в светлом 
худи и брюках, рыжеволосая женщина — Ири-
на, которая когда-то представляла интересы 
вдовы Игоря Талькова. Именно она от лица 
Татьяны Тальковой общалась со следстви-
ем. Последние несколько лет женщины не 
контактируют, но Ирина все равно приехала 
на оглашение приговора — в отличие от род-
ственников певца. У Ирины своя версия: 
по ее мнению, Валерий Шляфман был 
заслан кем-то в окружение Талько-
ва с целью его убить. Сам Шляфман, 
разумеется, заявляет о своей непри-
частности к трагедии, случившейся во 
Дворце спорта «Юбилейный».

К 11 утра всех пришедших пригла-
сили в зал судебных заседаний. Судья 
Ирина Гречишко тихим голосом огласила 
приговор: «Шляфман Валерий Михайло-
вич признан виновным в убийстве Игоря 
Талькова и покушении на убийство телох-
ранителя певицы Азизы Игоря Малахо-
ва. Назначить наказание в виде лишения 
свободы на срок 13 лет с отбыванием на-
казания в колонии общего режима. Меру 
пресечения в виде заключения под стражу 
оставить без изменения до его задержа-
ния, срок наказания исчислять со дня его 
задержания на территории Российской 
Федерации и заключения под стражу».

«Шляфман общается с журналистами и 
живет обычной жизнью», — сообщила «МК» 
старший помощник руководителя ГСУ СКР 
по информационному взаимодействию с 
общественностью и СМИ Юлия Кольникова, 
добавив, что следователи в ходе командировки 
в Израиль допросили его. Все доказательства, 
которые собраны следствием, опровергают 
его показания.

Трагедия, в деталях которой с лета про-
шлого года разбирался суд, произошла в 
Петербурге 6 октября 1991 года. Во время 
большого сводного концерта во Дворце спорта 
«Юбилейный» в коридоре у гримерок завяза-
лась драка. А потом грохнули выстрелы. В воз-
никшей после них тишине все услышали слова 
Игоря Талькова: «Как больно». Певец, надевший 
для выступления вместо привычной белой ру-
башки черную, сделал несколько шагов к сцене 

и упал. Концерт сразу же 
остановили. Организаторы мероприятия нача-
ли искать медиков среди зрителей, а артисты 
— вызывать «скорую помощь». Прибывшие в 
«Юбилейный» врачи сразу определили: артист 
«необратимо мертв». Но вокруг бесновалась 
толпа и требовала: «Оживляй». Тело Талькова 
погрузили на каталку, а затем в реанимобиль. 
В больнице артиста подняли в реанимацию, а 
потом доставили в морг. 

Выяснилось, что скандал, приведший к 
драке, разгорелся из-за очередности высту-
плений артистов. Телохранитель (и сожитель) 
Азизы Игорь Малахов хотел, чтобы его воз-
любленная выступала предпоследней. Эта 
позиция в расписании была занята Тальковым. 
Фигурантом уголовного дела об убийстве по 

неосторожности стал концертный директор 
Талькова Валерий Шляфман. По словам оче-
видцев, именно он, подобрав отобранный у 
телохранителя Азизы пистолет, нажал на курок. 
В 1992 году Шляфман уехал в Израиль. 

Тогда, больше 30 лет назад, дело рас-
крыть не удалось. Расследование по нему 
возобновили лишь в 2021 году. Статью обви-
нения переквалифицировали: следователи 
были уверены, что имело место умышленное 
убийство артиста. «Были опрошены более 150 
свидетелей по всей России (артисты эстра-
ды, работники Дворца спорта, сотрудники 
органов внутренних дел, врачи), проведены 
комплексы судебных экспертиз. Одним из 
ключевых доказательств явилась рубашка 
Валерия Шляфмана, которая была изъята 
в ходе обыска в квартире, где он проживал 
вместе с подругой. Согласно заключению экс-
пертов, на рукаве рубашки были обнаружены 
пороховые следы, которые подтверждают 
собранные следствием доказательства и опро-
вергают показания Шляфмана о том, что он 
не производил выстрелы», — сообщила Юлия 
Кольникова.

По словам начальника управления по 
надзору за процессуальной деятельностью 
в органах СК прокуратуры Петербурга Юлии 
Гусевой, экспертизы показали: единственным 
человеком, который мог причинить Талько-
ву смертельное ранение, является Валерий 
Шляфман. 

Суд шел непросто: многие свидетели не 
являлись, некоторые просто не могли вспом-
нить события 33-летней давности. 

Вдова Талькова, выступая в суде, рас-
сказала, что с ее мужем Шляфман успел 
проработать четыре месяца, но за это время 
она с ним так и не перешла на «ты». Убеждала: 
Игорь Тальков чаще всего работал вообще 
без директоров. О Шляфмане отзывалась 
нелестно: заискивающий, всегда с бегаю-
щими глазами. По словам женщины, из-

начально переговоры о замене очередности 
выступления вели охранники Азизы и Талькова. 
Но в какой-то момент подбежал Шляфман, и 
началась «куча-мала». 

Больше подробностей о сваре у гримерок 
рассказала Азиза. Певица вспомнила, что 
изначально вообще не должна была ехать в 
«Юбилейный»: накануне она выступала на за-
крытии чемпионата по кикбоксингу и устала, 
но ей предложили принять участие в большом 
сборном концерте. В «Юбилейный» она при-
была довольно поздно, поэтому и возникла 
мысль поменяться временем выхода на сце-
ну с Тальковым. Сама певица отогревалась 
чаем в кафе, а поговорить с представителями 
артиста пошел телохранитель певицы Игорь 
Малахов.

— Через какой-то момент раздались 
какие-то шумы в коридоре, хлопки, похо-
жие на выстрелы. Все выскочили из кафе. Я 
увидела, что в конце коридора идет драка. 
Было еще какое-то облако дыма, как туман 
висел. Из дерущихся мне был знаком только 
Малахов. Он лежал на полу лицом вниз, и его 
били, — сообщила суду певица.

Азиза бросилась на защиту (Малахов 
был ее сожителем), легла на спину люби-
мого человека, прикрыв его своим телом. 
Певица вспомнила: после того как прогремел 
роковой выстрел, она увидела бегущего в 
сторону гримерок Шляфмана с револьвером 
Малахова в руке.

— У меня все было в крови, потому что я 
закрывала разбитую голову Малахова. Смо-
трю, Валерий выходит уже без пистолета. Я 
кричала: «Где пистолет?» Он мне не ответил. 
Девочки сказали, что он лежит в туалетной 
комнате в воде, — рассказала Азиза.

Револьвер певица нашла в бачке уни-
таза и на вытянутой руке донесла до ди-
ректора концерта. После этого пыталась 
прийти в себя в гримерке. А потом приехала 
полиция.

— Они сказали: ранен Тальков. Сначала 
не говорили, что он погиб. Потом уже, через 
какое-то время, сообщили, что он умер во 
время той драки, — сообщила певица.

 «Расследование этого уголовного дела 
являлось знаковым, — резюмировала пред-
ставитель прокуратуры Юлия Гусева. — Ва-
лерий Шляфман не избежал наказания. Не-
смотря на то что он находится на территории 
Государства Израиль, он все равно был за-
очно признан виновным в совершении этого 
преступления».

И прокуроры, и следователи уверены: 
адвокаты осужденного обжалуют приговор. 
Правда, они даже не удосужились приехать 
на его оглашение. 

Наталья МОРОЗОВА, «МК в Питере».

ВИНОВНОГО
ТРИДЦАТЬ ТРИ ГОДА

ЖДУТ
За убийство Игоря Талькова 
заочно осудили его 
концертного директора

Игорь Тальков.
Допрос 
Валерия 
Шляфмана 
в Израиле.
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Чемпионат Европы по дзюдо 
стартовал в Черногории. 
Дзюдоисты начали борьбу 
за четырнадцать комплектов 
медалей индивидуального 
турнира и один — в командных 
соревнованиях смешанных 
сборных. У нашей сборной 
появилась возможность, 
отсутствующая несколько лет: 
выход в турнире «стенка на 
стенку». 

Первый чемпионат Европы после Олим-
пийских игр всегда привлекает внима-
ние. Есть признанные авторитеты, но 

подбираются и молодые спортсмены, которых 
команды стараются побыстрее ввести в «курс 
дела», внедрить в борьбу нового олимпийско-
го цикла. На чемпионат Европы в Подгорице 
наши дзюдоисты привезли лучший на данный 
момент состав. «Тренеры подобрали его так, 
чтобы проверить молодежь на большом офи-
циальном старте и получить хорошие резуль-
таты от лидеров», — подчеркивает спортивный 
директор ФДР Кирилл Денисов. Тренерско-
му штабу необходимо не только посмотреть 
спортсменов в деле, но и сделать быстрые 
выводы: через несколько месяцев в Венгрии 
уже состоится чемпионат мира.

Участниками чемпионата Европы стали 
больше четырехсот атлетов из 47 стран. В 
состязаниях примут участие 25 спортсменов 
из топ-10 мирового рейтинга. Шесть дзю-
доистов из лидерского списка — это наши 
спортсмены. В составе мужской и женской 
сборной России по девять спортсменов, в 
личном турнире отечественные дзюдоисты 
не представлены лишь в категориях 90 кг у 
мужчин и 70 кг у женщин. Максимальные со-
ставы в Черногорию привезли также Франция, 
Германия, Италия и Сербия. 

Чемпионы мира Инал Тасоев, Арман 
Адамян, вице-чемпион мира Тимур Арбу-
зов, призер Олимпийских игр Тамерлан Ба-
шаев в Черногории выступят. Должны были 
выйти на татами призер Олимпийских игр 
Мадина Таймазова и чемпион Европы про-
шлого года Матвей Каниковский. Но травмы 
и болезни никого не щадят. Это хорошо знает 
вернувшаяся после восстановления Дарья 
Курбонмамадова, которая успела подгото-
виться и имеет все шансы стать трехкратной 
чемпионкой Европы. 

Специалисты подчеркивают, что в жен-
ской команде у нас много дебютанток. А 
тренеры мужской сборной рассчитывают, 
что все приехавшие спортсмены попадут в 
финальный блок. «Есть медальный план и, 
если на столь сильном турнире у нас будет 
два «золота», можно считать результат до-
стойным», — говорит Денисов. 

На чемпионате Европы-2024 в Хорватии 
«золото» выиграли Инал Тасоев (свыше 100 
кг), Матвей Каниковский (до 100 кг) и Кристина 
Дудина (до 48 кг), «серебро» завоевал Данил 
Лаврентьев (до 73 кг), «бронзу» — Тамерлан 
Башаев (свыше 100 кг).

● ● ●
В этом году сборная отечественных дзю-

доистов принимает участие и в личном тур-
нире, и в командном. Это, конечно, прорыв. В 
ФДР называют допуск команд первым шагом 
на пути возвращения всех прав. Участие в 
командном турнире станет для России пер-
вым за последние годы, решение о допуске 
принял Европейский союз дзюдо (EJU). На-
чиная с сентября 2024 года, Международная 

федерация дзюдо пошла на то, что россий-
ские дзюдоисты выступают под эгидой IJF, а 
не как нейтральные атлеты (AIN). Но до сих пор 
в командных соревнованиях наши спортсмены 

не участвовали. Только в апреле EJU как раз 
включил «зеленый свет». 

Да, пока еще существуют жесткие ограни-
чения — нет гимна и флага. Но отечественные 
дзюдоисты, в отличие от большинства видов 
спорта, уже выступают под флагом Между-
народной федерации дзюдо. И, как говорит 
президент ФДР Сергей Соловейчик, идут к 
главной задаче — выходить на татами, «как 
мы это всегда делали раньше: с флагом, с 
гимном, в команде». 

Командный чемпионат Европы проводит-
ся в смешанном формате. Наша сборная по-
беждала в этом виде программы на Европей-
ских играх в Минске в 2019 году. Тогда золотую 
медаль Россия получила, одержав в финале 
командных соревнований победу над Порту-
галией. И продемонстрировав все «капризы» 
командного турнира. Наша сборная, уступая 
по ходу поединка 0:3, оказалась в итоге силь-
нее португальцев со счетом 4:3. Основная 
встреча команд завершилась вничью, жребий 
определил, что решающий поединок должны 
провести дзюдоисты в категории до 73 кг. Ими 
стали Муса Могушков и проигравший Жорже 
Фернандеш. Могушков, второй раз за день 
взявший верх над португальцем, оказался 
настоящим героем дня. 

Чемпионат Европы-2025 назовет своих 
героев. Отмечая, что у российских дзюдо-
истов давно не было командного турнира, 
все ждут его с нетерпением. Специалисты 
говорят, что помимо всеобщего интереса к 
этой дисциплине из-за азарта, зрелищности 
и зачастую непредсказуемости она еще и 
олимпийская. 

В командном турнире в Черногории вы-
ступят чемпион Европы, призер чемпионатов 
мира и Олимпийских игр Тамерлан Башаев, 
победитель турнира Большого шлема в Таш-
кенте Карен Галстян, Мансур Лорсанов, Денис 
Батчаев, Ксения Галицкая, Тамара Лищенко. 
Долгожданные командные состязания «стенка 
на стенку» пройдут в воскресенье.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

c 1-й стр.
При этом на выбор места про-
щания повлияло, конечно же, 
еще и то обстоятельство, что 
кафедральный собор на Волхон-

ке в 1990-е воссоздавался при непосред-
ственном участии Церетели, который высту-
пил одним из авторов архитектурного проекта, 
скульптором и руководителем группы худож-
ников, выполнявших росписи.

У стен храма Христа Спасителя с один-
надцати часов утра собирались люди. Правда, 

особого ажиотажа не наблюдалось, и если бы 
не досмотр на входе, очереди в первый час 
не было бы точно.

Журналисты, которых на улице было 
больше, чем поклонников творчества Цере-
тели, явно скучали. «Зачем нам туда (в храм) 
идти, лучше мы здесь, на улице, воздухом 
подышим», — говорит коллеге видеоопера-
тор с массивной камерой. Но вне церковных 
стен траур не ощущался совершенно: тер-
ритория вокруг украшена огромными кули-
чами и крашенками. Пасха — это праздник 
праздников...

А внутри звучало заупокойное пение, 
стояли верующие с цветами, а половина ка-
нуна (металлического стола для свечей за 
упокой) уже была заполнена. 

Гроб с телом Зураба Константиновича, 
установленный в центральной, отгорожен-
ной ленточками части храма, был открытым 
— пришедшим примерно в 11.30 разрешили 
подходить к нему, оставляя букеты на специ-
альном столике. Очередь двигалась медленно 
(скорбящих пропускали по двое/трое), а когда 
начался чин отпевания новопреставленного 
раба Божьего Зураба — движение прекрати-
лось. И вот тогда храм заполнился людьми. 
И произошли две разительные перемены 

— во-первых, изменилась траурная флора: 
вместо темных роз и гвоздик Церетели по-
несли бесконечно любимые им и постоянно 
изображаемые на картинах подсолнухи. И 
все больше и больше становилось грузин — 
самым колоритным снимком с печального 
события стал кадр с группой юношей в на-
циональных костюмах с газырями. «Ребята, 
вы откуда?» — спрашиваем их. «Колхида» (кол-
лектив грузинского танца. — И.В.), — отвечают 
подтянутые, красивые как на подбор парни. 
Позже, когда молитвословия и восклицания 
«Христос Воскресе!» на церковнославянском 
языке начнут звучать на грузинском, их под-
хватит хор, эхо которого, казалось, достигнет 
купола и самого неба. 

Отдать дань памяти приехал ряд знако-
вых деятелей культуры и шоу-бизнеса: Кон-
стантин Эрнст, художники Анатолий Чечик, 
Юрий Купер, Татьяна Назаренко, актриса и 
член-корреспондент РАХ Татьяна Михалкова. 
Одним из первых прибыл режиссер и депутат 
Евгений Герасимов, который «затерялся» в 
толпе, но его увидели и провели «за ленточку» 
к Василию Церетели, родным и ближайшим 
коллегам. 

Никас Сафронов в комментариях прессе 
передал соболезнования от Софи Лорен, 
которая помнит гостеприимство Церетели, 
хлебосольность и широту души.

«Ему было тяжело, когда люди ходили 
с плакатами против его памятника Петру I. 
Но он разобрался с этим. Помните «Глину 
№4»? Ее все хвалили, вот это гениально, а 
Петр — плохо. Это все абстрактно и условно. 
Церетели сохранил классическое искусство 
и сделал так, чтобы художники не чувство-
вали себя оскорбленными и униженными», 
— неожиданно сказал Сафронов. 

Архитектор Олег Кошкин очень своевре-
менно вспомнил, кто был главным в работе 
над храмом Христа Спасителя:

— Я был скорее наблюдателем — основ-
ное сделал Церетели. Он практически не ухо-
дил отсюда, разве что в комнату отдыха в 
РАХ... Восстановили даже лучше, чем было. 
Вы знаете, что храм на 7,5 метра подняли? 
Это тоже была задача, поставленная Зурабом 
Константиновичем!

Не менее весомые слова произнес 
ректор Суриковского института Анатолий 
Любавин: 

— Церетели был человеком мира, чело-
веком добра. Он был узнаваем своим твор-
чеством, поскольку создал образ своей пла-
стики. Его уникальность — в нестандартности 
мышления. Церетели опережал свое время!

Поэтому о великом Мастере сегодня пла-
чут сотни, сотни людей — в России, Грузии, 
Европе.

Остается добавить, что Владимир Путин 
прислал в храм Христа Спасителя внушитель-
ный венок с лентами в цветах российского 
триколора. Таким же по размерам был ве-
нок от Святейшего Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла, через священника об-
ратившегося к родным Зураба Церетели с 
утешительным словом. 

Величественный собор оставался от-
крытым до глубокого вечера, чтобы успеть 
вместить скорбь каждого. Следующей про-
щаться с Церетели будет Грузия: 26 апреля 
всемирно известного земляка похоронят в 
Дидубийском пантеоне писателей и обще-
ственных деятелей рядом с женой Инессой 
Андроникашвили.
Иван ВОЛОСЮК, Марина ЧЕЧУШКОВА.

СПОРТТРАНСПОРТ

ПРОЩАНИЕ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 24.04.2025.
1 USD — 82,3637; 1 EURO — 94,5723.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Жан-Поль Готье (1952) — французский 
модельер
Дарья Златопольская (1977) — телеведу-
щая и журналистка
Юлианна Караулова (1988) — эстрадная 
певица и телеведущая
Анастасия Мишина (2001) — фигуристка 
(парное катание), чемпионка мира, чемпи-
онка Европы 

Ирина Чащина (1982) — спортсменка, трех-
кратная чемпионка мира, шестикратная чемпи-
онка Европы по художественной гимнастике

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 10...12°, 
днем 18…20°. Облачно с прояснениями. Ме-
стами кратковременный дождь. Ветер се-
верный, 5–10 м/c. Восход Солнца — 5.02, 
заход Солнца — 19.54, долгота дня — 14.52. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Международный день многосторонности 
и дипломатии во имя мира
Международный день солидарности 
молодежи
Всемирный день защиты лабораторных 
животных
Всемирная неделя 
иммунизации
1720 г. — издан первый морской устав «Книга 
Устав морский о всем, что касается к доброму 
управлению, в бытность флота на море...». 
Устав создавался под руководством Пе-
тра I на основе обобщения богатого опыта 

Северной войны и всего лучшего, что было 
в уставах иностранных флотов
1965 г. — в Армянской ССР впервые был от-
мечен День памяти жертв геноцида армян в 
Османской империи 1915–1923 годов
1970 г. — КНР запустила свой первый ис-
кусственный спутник Земли
2005 г. — скончался Аркадий Вайнер, со-
ветский и российский писатель, сценарист, 
драматург, старший из братьев Вайнеров
2010 г. — у первого учебного корпуса 
Санкт-Петербургского политехнического 
университета открыт памятник студенту-
политехнику
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— Миша, вы где предпочли бы жить?
— Ой, Лёва, я предпочел бы не «где», а 
«как».

Человек, который хвастается, что пьет 
чай без сахара, хуже вегана. Веган хотя 
бы животных жалеет. А ты кого жалеешь? 
Денег на сахар?

Встречаются бывшие одноклассники:
— Ты Сережу Сидорова помнишь?
— Конечно.

— Он сейчас стриптизером работает.
— Неудивительно, он еще в школе говорил: 
«Придет время, я вам всем покажу!..»

— А что такое цвет «электрик»?
— Ну, это такой синий с серым отливом.
— Странно, вчера приходил сантехник, а 
лицо электрик.

— У меня для вас две новости: хорошая и 
плохая. С какой начать?
— Ну, давайте с хорошей, доктор…
— Печень у вас здоровая.
— А плохая новость?
— Не просто здоровая, а здоровенная!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Вот и стартовал наконец мотоциклетный 
сезон. Лично для меня он будет уже 23-м, 
но ведь для очень многих вновь прибыв-
ших «двухколесных» он станет первым. 
И очень хочется верить, что все мото-
циклисты останутся живы, целы и не-
вредимы в течение ближайших теплых 
месяцев. А подводных камней на наших 
дорогах более чем достаточно, так что 
будет вполне благоразумно в очередной 
раз напомнить, как же выживать в суро-
вом дорожном мире летнего мегаполиса 
и не только.

Тише едешь — 
дальше будешь

Статистика — вещь, увы, неумолимая. 
Так вот, согласно ей большинство аварий с 
участием мотоциклистов приходится либо 
на самое начало сезона, либо на его конец. 
Объясняется это просто: в начале сезона 
навыки езды слегка подзабыты, а реакции 
еще заторможены, ибо организм привык к 
автомобильной езде, менее нервной и более 
размеренной. Поэтому на перестройку мозга 
нужно некоторое время, так что опытные 
райдеры рекомендуют первое время быстро 
не гонять и резких маневров не предприни-
мать. Да и «второй номер» лучше не катать в 
первые дни. Впрочем, если вы сорвиголова, 
предпочитающий с ходу наваливать 200 км/ч 
на заднем колесе по встречке, данный текст 
дальше можете не читать, ибо он уже не 
пригодится. 

Но, на мой взгляд, гораздо опаснее ста-
тистика аварийности в конце сезона. Тут 
разгадка еще проще: ведь, как известно, 
самая популярная фраза перед попаданием 
в травмпункт (это в лучшем случае), а то и в 
морг, — «смотри, как я умею!». Некоторые 
ездоки уверены, что за продолжительный 
летний период они достигли «просветления» 
в управлении мотоциклом и законы физики 
придумали лохи, а тормоза — трусы. Добавь-
те сюда еще и мокрый асфальт, скользкую 
осеннюю листву, а порой и ночные заморозки 
— и результат, как говорится, на лице. Так что 
сердце мотоцикла должно быть горячим, а 
вот голова мотоциклиста — холодной. 

Смотри в зеркала

И не только в свои, что, конечно же, очень 
даже полезно и необходимо. Тут фишка в 
другом. Автомобилисты, отвыкшие за долгие 
зимние месяцы от мотоциклистов на дорогах, 
нередко не замечают последних и бывает, что 
теряются. Добавьте сюда еще повальное и 
чрезмерное увлечение гаджетами на ходу (вот 
за что нужно люто штрафовать, а не за какие-
то там ремни), и получится, что большинство 
водителей вообще не смотрят ни на дорогу, 
ни на знаки, ни в свои собственные боковые 
зеркала. Но тут есть лайфхак: у 99% авто 
передние боковые стекла нетонированные, 
и через них в зеркало можно увидеть, чем за-
нимается в салоне водитель. Очень полезное 
действие, надо заметить. Приближаетесь, 
например, к яркой, нарядной и явно женской 
машинке — гляньте в ее зеркало, что там хо-
зяйка делает. Если сидит в Вотсапе, лучше на 
всякий случай обозначить свое присутствие, 
моргнув светом, подав короткий сигнал, или 
сделать легкую перегазовку. И только после 
этого, убедившись, что вас заметили, при-
ступать к маневру обгона. 

Следи за скоростью

Безопасный режим передвижения на 
мотоцикле — это общая скорость потока 
плюс 5–10%. Ехать быстрее небезопасно 
(вас попросту не успевают заметить автомо-
билисты), да и накладно — камеры никто не 
отменял, многие «стреляют» в спину. К тому 
же следует помнить, что водители машин при-
выкают, что мотоциклы в междурядье ездят 
между крайним левым и средним рядами. 
Многие грамотные водители в левом ряду 
держатся чуть левее (буквально на полметра), 
а в среднем, соответственно, чуть правее. 
Таким образом, никто никому не мешает и 
все счастливы. Если только, опять же, не си-
дят в телефонах, разумеется. Кстати, стоит 

отметить сильно повысившуюся культуру 
вождения в Москве — водители практически 
всегда сдвигаются в сторону и пропускают 
мотоциклистов. Мы не являемся врагами или 
конкурентами, ведь и так понятно, что мото-
цикл все равно проедет быстрее. К тому же 
мотоциклисты — это те же автомобилисты в 
межсезонье, а следовательно, мы уменьшаем 
пробки на дорогах, пересаживаясь на два 
колеса летом. Но и перегибать со скоростью в 
междурядье в стоячей пробке категорически 
не стоит, ведь иногда какой-нибудь неради-
вый автовладелец может открыть внезапно 
дверь и, к примеру, сплюнуть на асфальт 
(хорошо если не насвай). В таком случае 
нужно ведь успеть оттормозиться... Так что 
в стоячей пробке едем 30–40 км/ч. 

Поливалки 
и разметка — враги

Злейший враг мотоциклиста в городе — 
нет, это вовсе не мотобат ГАИ, а намазанная 
сантиметровым слоем дорожная разметка, 
особенно свеженарисованная. В мокрую по-
году она превращается буквально в лед, чему 
очень часто, кстати, способствует и много-
численная поливочная городская техника. 
Все опытные мотоциклисты знают: мокрой 
разметки (а лучше и сухой, на всякий случай) 
следует по возможности избегать, ни в коем 
случае резко не тормозить на ней, не старто-
вать мощно с места и резво не ускоряться. 
Впрочем, как правило, водители поливальных 
машин ведут себя корректно и, проезжая 
мимо мотоциклиста, сбавляют напор воды 
из сопла, дабы не отрезать двухколесному 
ноги по щиколотки. 

Ждем промывку улиц

К юбилею Великой Победы город, надо 
думать, основательно отмоют, уже сейчас 
коммунальные службы вовсю приступили к 
очистке улиц, переулков и проспектов. Пока 
же на дорожном полотне еще остатки реа-
гента, а также пыль, грязь и песок — также 
заклятые враги мотоциклиста. Поскольз-
нуться на песке на двух колесах ничего не 
стоит, а полет обещает быть феноменальным. 
Особенно это касается входов в повороты. 
Так что внимательно следим за покрытием, 
стараемся не прижиматься близко к бор-
дюрам, на пыли не газуем. Кстати, там еще 
и гвозди всякие бывают. 

Следим за давлением

Это не про тонометр, а про манометр, то 
бишь про давление в шинах. На автомобиле 
мы привыкли проверять давление при сезон-
ной замене колес, а потом спокойно ездим 
до следующей замены. Оно и понятно — если 
нет проколов и кривых дисков, то и колеса, 
как правило, не спускают. С мотоциклами все 
иначе. Проверять давление в шинах на желез-
ном коне нужно как минимум раз в неделю, 
а лучше вообще перестраховаться и делать 
это перед каждым выездом из гаража. Недо-
статочное или чрезмерное давление очень 
сильно влияют на управляемость мотоцикла 
и, как следствие, на вашу безопасность. Так 
что не ленимся, но качаем строго по книжке (у 
всех мотоциклов разное давление в шинах, 
в зависимости от класса и модели, причем в 
передних и в задних колесах давление очень 
часто бывает разное). 

Вот лишь несколько основных правил, 
которые помогут молодым мотоциклистам 
влиться в многочисленные ряды двухколес-
ных собратьев, влиться прочно и надолго, а 
не стать «одноразовым» моносезонником 
и чьим-то воспоминанием на гранитной 
плите. Ведь в 95% случаев в ДТП виноваты, 
увы, мотоциклисты, как правило, из-за не-
соблюдения правил дорожного движения и 
пренебрежения скоростным режимом. Со-
блюдайте написанные кровью ПДД, следите 
за скоростью и да пребудет с вами счастье, 
ведь ощущения от езды на мотоцикле несрав-
нимы ни с чем! С новым мотосезоном-2025 
всех! Главное, помнить незыблемое правило: 
можно ехать как угодно быстро, главное, не 
быстрее, чем летит твой ангел-хранитель... 

Алексей ГУСЕВ.

С ЧЕТЫРЕХ НА ДВА
Чемпионат Европы 
по дзюдо увидит 
в командном смешанном 
турнире и нашу сборную

РУССКО-ГРУЗИНСКАЯ СКОРБЬ

на стенкуна стенкуСтенкаСтенка

Никас Сафронов.
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Ребята из коллектива 
грузинского танца «Колхида».

При этом на выбор места п

Церетели несли любимые 
им подсолнухи.

Вкатываемся в новый мотосезон и стараемся выжить
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